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TEMPERATURA 
VAI SUBIR 

AINDA MAIS 
Nos últimos meses Goiás tem sofrido com um calor intenso, o que desencadeou altas temperaturas batendo recordes históricos em   outubro 
e novembro. Ainda nos próximos dias os termômetros podem chegar a 42ºC em algumas localidades do estado, principalmente nas regiões 

Norte e Nordeste. A estimativa é que as temperaturas máximas sejam de até 5ºC acima da média. Página 2

Emater reabre 
comercialização de pequi 

sem espinhos

PF identifica suspeitos de 
vazar provas do Enem

A Polícia Federal  já identificou oito pessoas que vazaram o caderno de 
questões da primeira prova, realizada no último dia 5. Ontem foram 

realizadas as provas de matemática e ciências da natureza. Até o 
fechamento desta edição não foram identificadas anormalidades. Em 
Goiânia (foto), estudantes, com cartazes, pedem que deixem orar por 

eles. Página 2

50 ANOS ENTRE 
O ROMANTISMO

E O SAMBA
Cantora maranhense Alcione faz shows pelo Brasil cantando os   

principais sucessos que marcaram os seus 50 anos de carreira musical. 
Em entrevista ao DM, a eterna Marrom, que continua levando 

grande público em shows pelo Brasil, fala da carreira, novos tempos, 
romantismo e samba. Página 11

Agência Goiana de Assistência Técnica, Extensão Rural e Pesquisa 
Agropecuária (Emater) e a Embrapa Cerrados lançaram neste mês 

seis novas variedades de pequi, das quais três são sem espinhos. As 
empresas abriram um novo formulário para a aquisição de mudas 

das novas variedades. Os interessados podem procurar também por 
mudas enxertadas das referidas cultivares junto a viveiristas. Página 3

Goiás perde mais uma e 
Série A fica distante 

Vilmar mexe no 
secretariado, de 

olho na reeleição 
em 2024

Filiado ao MDB, prefeito de Aparecida de Goiânia, busca apoio de 14 
partidos para novo mandato, espera liberação de empréstimo externo 

de R$ 120 milhões para obras de infraestrutura e altera posições na 
equipe de auxiliares ouvindo aliados, como o ex-prefeito Gustavo 

Mendanha. Página 7

AGÊNCIA BRASIL

O alviverde goiano foi a Belo Horizonte enfrentar o Atlético Mineiro e 
perdeu de 2 a 1 diminuindo ainda mais as suas chances de permanecer 

na elite do Brasileirão. Na parte de cima da tabela, Botafogo cede 
empate para o  Bragantino,  e Palmeiras assume a liderança da Série A. 

Página 5
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Fim de semana é marcado 
por apreensões de drogas 

em Goiás

A coluna ROTA 190 é publicada diariamente neste espaço

Pelo menos seis traficantes, 
entre eles duas mulheres, foram 
flagrados com grandes quanti-
dades de drogas neste final de 
semana em diferentes cidades 
de Goiás. Além de mais de 150 
quilos de entorpecentes, três 
armas de fogo de grosso calibre 
também foram apreendidas.

Uma criança de apenas dois 
anos foi usada pela mãe para 
tentar não chamar a atenção 
da polícia, que encontrou, no 
carro onde ela estava, dirigido 
por um conhecido, 53 quilos 
de cocaína pura. A abordagem 
ao veículo modelo Citroen C 3 
onde estavam o casal, foi reali-
zada por policiais rodoviários 
federais na BR 364, em Jataí, na 
região sudoeste de Goiás.

Os agentes abordaram o ve-
ículo após constatarem que a 
criança viajava sem a cadeiri-
nha, e, desconfiados do nervo-
sismo apresentado pelo casal, 
resolveram fazer uma vistoria 
minuciosa, ocasião em que en-
contraram a droga, escondida 
em partes ocultas do carro. A 
PRF divulgou somente as ida-
des do homem, 43 anos, e da 
mulher, 22 anos, e informou ter 
apurado que eles levavam a co-
caína, avaliada em mais de R$ 
3 milhões, de Cuiabá, no Mato 
Grosso, para Perolândia.

No Setor Cidade Vera Cruz, 
em Aparecida de Goiânia, mili-
tares do Grupamento de Inter-
venção Rápida Ostensiva (Giro) 
apreenderam 70 quilos de dro-
gas nos fundos de uma oficina 

mecânica de motos. O proprie-
tário do local, que segundo a 
PM usava o imóvel dos fundos 
como laboratório para o refino 
de drogas também estava com 
duas pistolas.

Várias porções de drogas e 
uma balança de precisão tam-
bém foram apreendidas em 
Aparecida de Goiânia, mas no 
Setor Mansões Paraíso, por mi-
litares do 7º BPM. Assim como 
no flagrante feito pelo Giro, o 
morador desta residência tam-
bém tinha em casa uma arma 
de fogo, calibre 38.

Mala com maconha
Militares do 38º BPM apre-

enderam, em Goiânia, uma me-
nina de 17 anos que trouxe, de 
São Paulo, uma mala de roupas 
que tinha dentro 15 peças de 
maconha. Abordada logo após 
sair da rodoviária, a adolescen-
te disse que recebeu R$ 1.500 
para trazer a mala até a capital, 
mas que não sabia para quem 
deveria entregá-la.

Outra prisão por tráfico em 
Goiânia foi realizada na ma-
nhã de ontem, no Setor Ma-
rista, bairro nobre da capital.  
Quando abordado por policiais 
militares que já o conheciam, 
um jovem que é chamado de 
“playboy do tráfico”, estava com 
várias porções de haxixe. A PM 
e a PRF não divulgaram nomes, 
nem imagens dos presos por 
tráfico durante o final de sema-
na. Todos eles foram autuados 
em flagrante.

Infarto mata 
coronel aposentado

Faleceu no final da noite de 
sábado em Goiânia, vítima de 
um infarto fulminante, o co-
ronel da Reserva Remunerada 
(aposentado) da Polícia Militar 
de Goiás, Cristovam Francisco 
de Castilho, 83. O veterano é 
pai do coronel Newton Nery de 
Castilho, e do sargento Ulisses 
Castilho, ambos, amigos pes-
soais do titular dessa coluna, 
assim como o agora saudoso 
Cristovam. O velório do militar 
foi bastante concorrido, e reu-
niu representantes de todas as 
forças públicas de Goiás, o que 
demonstra o carinho e respeito 
que todos tinham para com ele. 
Que Deus o receba, e console 
familiares e amigos. Na foto, 
Cristovam e o filho Newton 
Nery.

Menor era 
estuprada pelo 
padrasto na 
frente da mãe

Durante mais de três anos, 
uma menina que mora em 
Anápolis foi estuprada pelo 
padrasto, com o consentimen-
to da mãe. Após tomar conhe-
cimento do caso depois que a 
vítima, que hoje tem 12 anos, 
foi encontrada sozinha em casa 
por conselheiros tutelares, a 
Polícia Civil prendeu a mãe 
dela, de 33 anos, e o padrasto, 
de 61. Em depoimento, a me-
nor contou que era vítima de 
violência sexual desde quando 
tinha oito anos, e que, pelo fato 
de sua mãe saber, mas nunca 
ter feito nada para impedir, não 
quer mais voltar para casa. Du-
rante as investigações, a polícia 
descobriu que o padrasto da ví-
tima dizia em bares que jamais 
permitiria que a enteada se re-
lacionasse com outros homens, 
e que a criava para satisfazer 
seus desejos sexuais. Nomes e 
idade dele, e da mãe da vítima, 
não foram divulgados.

Casal morreu em 
confronto após 
invasão de fazenda

As duas pessoas que mor-
reram após troca de tiros com 
policiais militares na tarde de 
sexta-feira passada em Jussara, 
quando transportavam mais de 
420 quilos de pasta base de co-
caína, eram um homem, e uma 
mulher. Eles ocupavam a ca-
mionete Toyota Hilux que inva-
diu a pista de pouso da fazenda 
do cantor sertanejo Leonardo 
onde um avião, carregado com 
os entorpecentes, que rapida-
mente foram transferidos para 
o utilitário, fez um pouso, sem 
autorização. A PM não divul-
gou nomes nem idades do ca-
sal, que tem menos de 35 anos, 
mas afirmou que ambos já pos-
suem passagens por tráfico de 
drogas e homicídio. Os entor-
pecentes apreendidos, segun-
do a PM, e a Polícia Rodoviária 
Federal (PRF), que também 
ajudou a localizar a camionete, 
estão avaliados em mais de R$ 
35 milhões.

Temperatura vai
subir ainda mais

Nos últimos meses Goiás tem sofrido com um calor 
intenso, o que desencadeou altas temperaturas 

batendo recordes históricos
nos meses de  outubro e novembro

CLIMA

João Paulo Vilas Boas

Nos últimos meses, Goiás 
tem sofrido com o aumento da 
temperatura do ar, o que de-
sencadeou  recorde históricos. 
No mês de outubro chegou a 
41,2ºC. Ainda nos próximos 
dias os termômetros podem 
chegar a 42ºC em algumas lo-
calidades do estado, principal-
mente nas regiões Norte e Nor-
deste e a umidade relativa do ar 
fica abaixo de 30%.

A estimativa é que as tempe-
raturas máximas sejam de até 
5ºC acima da média. Os dados 
recentes do Instituto Nacional 
de Meteorologia (Inmet), de-
monstram o alerta vermelho 
para onda de calor em todo ter-
ritório goiano, além de outros 

estados.
O alerta vermelho é emitido 

quando as temperaturas ficam 
pelo menos em 5ºC acima da 
média pelo período maior que 
cinco dias consecutivos. Assim, 
desencadeando em grande 
probabilidade de ocorrências 
com riscos de danos materiais, 
integridade física ou até mes-
mo a qualidade de vida.

Durante esses dias de calor 
intenso o cuidado ao sair no 
sol deve ser redobrado, para 
evitar insolação e desidratação. 
Durante esses dias de calor, es-
pecialistas aconselham ingerir 
muito líquido; comer frutas, 
legumes e vegetais, usar soro 
para hidratar nariz e olhos, pro-
tetor solar e roupas leves.

Estimativa é que temperaturas máximas serão de até 5ºC acima da média

FERNANDO KELLER

PF identifica suspeitos 
de vazar provas

Redação

A equipe destacada para fa-
zer a segurança durante a apli-
cação de provas do Exame Na-
cional do Ensino Médio (Enem) 
já identificou oito pessoas que 
vazaram o caderno de questões 
da primeira prova, realizada 
no último dia 5. A informação 
foi divulgada neste domingo 
(12), pelo Instituto Nacional 
de Estudos e Pesquisas Educa-
cionais Anísio Teixeira (Inep), 
responsável pela elaboração do 
exame.

De acordo com o Inep, fo-
tografias que mostram as per-
guntas que constavam da prova 
foram detectadas por meio de 
monitoramento do Ministério 
da Educação (MEC) e do ins-
tituto, que acionaram a Polícia 
Federal para apurar o caso. A 
corporação concluiu que não 
há informação sobre postagem 
de conteúdo da prova antes do 
início do teste.

A PF já colheu depoimentos 

das pessoas que cometeram ir-
regularidades nos municípios 
de Caruaru (PE), Natal, Cor-
nélio Procópio (PR) e Brasília. 
Além disso, as investigações 
prosseguem no Rio Grande do 
Sul e no Ceará.

“A operação também apre-
endeu materiais com suspeita 
de uso para aplicação de frau-
de ao exame em Maceió (AL) e 
Vitória da Conquista (BA). As 
empresas responsáveis pelo ge-
renciamento das mídias sociais 
foram oficializadas para pre-
servar as imagens das provas 
e auxiliar com o rastreamento 
das postagens”, acrescentou o 
Inep, em nota.  

Até o fechamento desta edi-
ção nenhum problema grave 
foi identificado na realização 
das provas de ontem.  No 2º dia 
do Enem estiveram presentes 
questões sobre vacina da Co-
vid, TPM, e, assim como no pri-
meiro dia,  envolvendo o agro-
negócio e agrotóxicos.  

ENEM

WELLINGTON CARLOS

Goiânia: jovens pedem em cartaz para orar por eles
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Emater reabre 
comercialização de
pequi sem espinhos

A Agência Goiana de Assistência Técnica, Extensão Rural e Pesquisa Agropecuária (Emater) 
e a Embrapa Cerrados lançaram neste mês seis novas variedades de pequi

Wandell Seixas

A Agência Goiana de Assis-
tência Técnica, Extensão Ru-
ral e Pesquisa Agropecuária 
(Emater) e a Embrapa Cerrados 
lançaram neste mês seis novas 
variedades de pequi. Dos quais 
três com espinhos, destinadas, 
até então, para agricultores fa-
miliares e viveiristas. Agora, 
está aberto um novo formulá-
rio para a aquisição de mudas 
das novas variedades. A espé-
cie, criada nos viveiros da Ema-
ter-Goiás, fez grande sucesso. 
Os espinhos sempre foram um 
risco de ferimento na língua 
no saboreio da fruta. Sem es-
pinhos, o pequi torna-se mais 
agradável, mesmo porque ele 
faz parte da culinária goiana, 
sobretudo no arroz.

Os interessados devem res-
ponder ao formulário disponí-
vel na aba “Aquisição de Mudas 

de Pequi”, no site da Emater que 
indica a quantidade de mudas 
que deseja comprar. Devido 
à capacidade operacional, o 
atendimento não será imedia-
to, portanto, a Agência entrará 
em contato com o comprador 
para informar sobre a entrega 
dos materiais. O valor é uni-
tário e cada unidade custa R$ 
50,00.

 “Estamos reabrindo o pro-
cesso de manifestação de in-
teresse na compra de mudas 
de pequi com e sem espinhos, 
para atender a demanda da so-
ciedade, que também pode ser 
feita por intermédio de vivei-
ristas que formaram seus jar-
dins clonais em uma parceria 
que se efetivou por ocasião do 
lançamento das seis cultivares”, 
destaca Maria José Del Peloso, 
diretora de Pesquisa Agropecu-
ária da Agência.

Os interessados podem pro-

curar por mudas enxertadas 
das referidas cultivares junto 
aos seguintes viveiristas, que 
já adquiriram mudas da Ema-
ter para fins de multiplicação 
e comercialização: Viveiro 
Agroplantas - Guapó- Contato: 
(62) 3552-1407 | (62) 98170-
4740 E-mail: viveiroagroplan-
tas@hotmail.com; Viveiro JNL 
(Santa Rita do Novo Destino) 
Contato: (62) 98168-7259 E- ail: 
karinenoronha18@gmail.com; 
Viveiro Agrometa Reflores-
tamentos (Goiânia) Contato: 
(62) 99266-5419 E-mail: sac@
mudasnobres.com.br; Vivei-
ro Benesi & Martins (Goiané-
sia) Contato: (62) 99364-9393 
E-mail: jbenesi@hotmail.com 
Viveiro AG Agro (Goianésia) 
Contato: (62) 3353-4706 | (62) 
98416-8277 E-mail: agnaldo-
gc@gmail.com

Pesquisadores 
acham ave quase 
em extinção e 
desaparecida há 
40 anos

Eram 4h da manhã na várzea 
do rio que banha a Terra Indí-
gena Mãe Maria, no municí-
pio de Bom Jesus do Tocantins 
(PA). O canto de pássaro surge 
de forma surpreendente para 
dois pesquisadores ornitólogos, 
no décimo dia da expedição 
da pesquisa em que buscavam 
a ave mutum-pinima, critica-
mente ameaçada de extinção. 
Eles quase não acreditavam no 
que ouviam. E depois no que 
enxergavam. Havia 40 anos que 
nenhum pesquisador via o bi-
cho de perto. E aconteceu. 

“A gente observou e gravou 
o bicho por mais de dez minu-
tos. Foi aquela felicidade”, diz o 
ornitólogo Gustavo Gonsioroski 
que atuou no estudo realizado 
no mês passado. Foram regis-
trados seis indivíduos, entre 
eles casais, o que garante a es-
perança de manutenção da es-
pécie.

Gonsioroski e outros pes-
quisadores preparam-se para 
voltar à região no mês que vem, 
na tentativa de encontrar outras 
aves mutum-pinima como essa 
para política de manejo e pro-
teção. Ele participa do Plano de 
Ação Territorial para Conser-
vação de Espécies Ameaçadas 
de Extinção do Território Meio 
Norte (PAT Meio Norte).  . A ini-
ciativa faz parte do projeto Pró-
-Espécies: Todos contra a extin-
ção,  iniciativa do Ministério do 
Meio Ambiente e Mudança do 
Clima (MMA).

Dois trabalhadores 
do MST são 
assassinados 
na Paraíba

O Movimento dos Trabalha-
dores e Trabalhadoras Rurais 
Sem Terra da Paraíba (MST) de-
nunciou neste domingo (12) o 
assassinato de Ana Paula Costa 
Silva e Aldecy Viturino Barros. 
Eles faziam parte do Quilom-
bo do Livramento, Sítio Ran-
cho Dantas, no município de 
Princesa Isabel. O crime teria 
ocorrido por volta das 15h30 
da tarde de sábado (11). A Po-
lícia Civil da Paraíba investiga 
o caso.

Em nota, o MST pediu justi-
ça, identificação dos autores e 
celeridade nas investigações. 
De acordo com o movimen-
to, Ana Paula Costa Silva era 
acampada, tinha 29 anos e três 
filhos. Aldecy Viturino Barros, 
tinha 44 anos, dois filhos e era 
coordenador do acampamen-
to.

Moradores do Quilombo do 
Livramento contam que Ana 
Paula Costa e Aldecy foram as-
sassinados a tiros por dois ho-
mens que chegaram em uma 
moto dizendo que Aldecy pre-
cisava assinar um documento 
que estava sob posse dos as-
sassinos.

59ª Expoinel 
prossegue até 
domingo em Goiânia

A 59ª Expoinel, importante 
exposição de Nelore promovi-
da pela Associação Goiana de 
Nelore, acontece desde sexta-
-feira, 10, e prossegue até o dia 
19. Local: Parque de Exposições 
Agropecuárias de Goiânia, na 
Vila Nova.

 A expectativa demonstrada 
pelo pecuarista Mateus Xavier, 
da organização da 59ª Expoinel, 
é contar com a participação de 
mais de 200 animais da raça 
Nelore, 50 Tabapuã. São vinte 
os expositores neloristas e seis 
tabapuenses. O valor da argola 
é de R$400,00 para o sócio em 
dia e R$800,00 para os não as-
sociados em o sócio em atraso.

O tradicional evento é uma 
realização da AGN ou Nelore 
Goiás e conta com o apoio da 
Sociedade Goiana de Pecuária 
e Agricultura (SGPA) e a orga-
nização do Centro de Agrone-
gócios.

 A entrada dos animais ocor-
re desde o dia 10 e encerra hoje, 
13; os julgamentos de Nelore se 
darão a partir 15 a 17 e do Ta-
bapuã de 15 a 16 de novembro. 
Dia 14 é a data base. A raça Ne-
lore é líder no criatório goiano. 
(Wandell Seixas)

Tumulto durante 
promoção de Black 
Friday deixa 40 
feridos em loja

Um tumulto causado por 
uma promoção de Black Friday 
em uma loja de Macapá deixou 
40 pessoas feridas, de acordo 
com relatos nas redes sociais. 
O incidente ocorreu na loja da 
Eletroshop, na capital do Ama-
pá, e reuniu dezenas de pessoas 
em busca de ofertas.

Vídeos que circulam na in-
ternet mostram uma multidão 
correndo para entrar na loja, 
resultando em quedas e pisote-
amentos. Além disso, a porta de 
vidro do estabelecimento que-
brou, e os cacos feriram alguns 
dos presentes. Segundo relatos, 
a desorganização e o espaço 
reduzido contribuíram para a 
tragédia.

Segundo as informações, 15 
pessoas precisaram levar pon-
tos devido aos ferimentos, e três 
foram internadas em estado 
grave. A loja estava oferecendo 
ventiladores a R$ 19 e travessei-
ros a R$ 9,99, conforme publica-
ções nas redes sociais. (Ismael 
Guedes).

A espécie, criada nos viveiros da Emater-Goiás, faz grande sucesso

ECONOMIA

Brasileiros deixam Faixa 
de Gaza e chegam ao Egito

Pedro Miranda 
Agência Estado

Depois de mais de um mês 
de tentativas frustradas, os 32 
brasileiros e palestinos que es-
tavam presos na Faixa de Gaza 
conseguiram chegar ao Egito 
neste domingo, 12, confirmou 
o Itamaraty no X, antigo Twit-
ter. Duas pessoas que cons-
tavam da lista original, de 34 
nomes, decidiram permanecer 
em Gaza.

A chegada das 32 pessoas 
marca o fim de uma longa espe-

ra pela retirada dos brasileiros 
do enclave governado pelo gru-
po terrorista Hamas e sob uma 
operação militar conduzida 
por Israel após o atentado de 7 
de outubro. A previsão inicial é 
de que o grupo durma no Egito 
e embarque ao Brasil somente 
nesta segunda-feira.

A passagem havia sido fe-
chada na sexta e só poderia ser 
reaberta para passagem de feri-
dos. Enquanto as ambulâncias 
não passarem com os feridos, 
os estrangeiros não são autori-
zados a cruzar a fronteira, e há 

um limite de horário para que 
essa operação seja realizada.

Os brasileiros foram inclu-
ídos na lista de estrangeiros 
autorizados a deixar a Faixa de 
Gaza por meio da passagem de 
Rafah na fronteira do Egito na 
sexta-feira, 10, mas pouco de-
pois da liberação, a fronteira foi 
fechada. Além dos brasileiros, 
a lista de saída tem cidadãos 
de outros 14 países, com 554 
pessoas. Essa foi a sétima leva 
de estrangeiros que deixaria o 
local.

GUERRA ISRAEL-HAMAS
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MEIO AMBIENTE

Projeto Disque-Árvore reafirma 
capital mais verde do Brasil

Redação

O projeto Disque-Árvore, 
executado pela Prefeitura de 
Goiânia, por meio da Agência 
Municipal do Meio Ambiente 
(Amma), ganhou a adesão dos 
moradores da Capital e mais de 
7 mil mudas de árvores já foram 
plantadas nas calçadas da cida-
de. Para participar do programa, 
os moradores podem fazer a so-
licitação pelo WhatsApp da ação 
(62) 9 9639-7495, que foi lançada 
em 2021 e tem transformado a 
paisagem urbana da Capital, que 
é a mais verde do Brasil.

Quem participou recente-
mente do Disque-Árvore e teve 
uma muda de árvore plantada 
na porta de seu salão de beleza, 
localizado na Rua Professor Pe-
clat, na Vila Megale, foi a cabe-
leireira Silvia Maria Pereira. Ela 
nomeou a árvore como ‘beleza 
única’ e agora aguarda ansiosa-
mente o dia em que a sua som-

bra se estenderá pela porta do 
salão. “O cuidado com o meio 
ambiente é essencial para o futu-
ro das próximas gerações. Amo a 
natureza e quando fiquei saben-
do do Disque-Árvore, não hesitei 
e logo solicitei um exemplar”, diz.

Pelo Disque-Árvore, de janei-
ro a setembro deste ano, 1.113 
solicitações já foram atendidas 
pela Amma. As equipes técnicas 
avaliam cada local e consideram 
os aspectos como a largura das 
calçadas, fiação elétrica, entra-
das de garagem e até as possí-
veis encanações de esgoto. “Esse 
cuidado prévio garante que as 
mudas sejam plantadas de ma-
neira adequada e contribui não 
apenas para a estética, mas, tam-
bém, para o equilíbrio térmico 
da cidade”, ressalta o presidente 
da Amma, Luan Alves.

Ao fazer o pedido, o morador 
responde previamente a um for-
mulário do Google, com dados 
pessoais e fotos da calçada onde 
deseja o plantio. De acordo com 
o superintendente de Gestão 
Ambiental e Licenciamento da 
Amma, Ormando Pires, o plan-
tio é agendado para que a equipe 
realize o serviço da forma correta 
e faça as orientações devidas. “A 
Amma leva em uma van a muda 

de árvore, gradil para proteção 
e a compostagem, que é uma 
mistura com folhas das podas de 
árvores de parques e outras ma-
térias orgânicas”, pontua.

ArborizaGyn
Além do Disque-Árvore, a 

Prefeitura de Goiânia realiza 
também o ArborizaGyn, uma 
grande força-tarefa que objetiva 
o plantio de milhares de novas 
mudas na cidade. No dia 22 de 
novembro, a partir das 9h, no 
Residencial Jardins do Cerrado 
2, ocorrerá o ArborizaGYN 3.0, 
com o plantio de 90 mil mudas 
de árvores, simbolizando os 90 
anos de Goiânia.

Na ocasião, serão plantadas 
mudas nativas do Cerrado, como 
os ipês e até pequizeiros, além 
das espécies de jatobá, cagaita, 
guapeva, sombreiro, angico, aro-
eira e mangaba. As mudas estão 
sendo preparadas no viveiro da 
Amma. Nas edições anteriores, 
a Amma plantou 62 mil mudas, 
dentro do programa Arboriza-
Gyn 1.0, em novembro de 2021, 
e 50 mil na edição 2.0, em 2022.

Cidades e Soluções
Recentemente, o progra-

ma Cidades e Soluções, da 

Globo News, esteve em Goi-
ânia para conhecer o Dis-
que-Árvore e confirmou que 
capital goiana adota uma 
política ambiental que é um 
exemplo de sustentabili-
dade, e tratou o município 

como a cidade da árvore, re-
afirmando o Censo do Insti-
tuto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE) de 2010 
em que Goiânia aparece com 
94 metros quadrados de área 
verde por habitante.

Lançado em 2021, projeto 
de plantio de árvores em 
calçadas das residências 
já atendeu a mais de 7 
mil solicitações

Solicitações são feitas por moradores por meio do aplicativo WhatsApp

Prefeitura inicia requalificação do Ecoponto Guanabara
Redação

A Prefeitura de Goiânia, por 
meio da Agência Municipal 
do Meio Ambiente (Amma), 
iniciou a obra de requalifica-
ção do Ecoponto Guanabara. 
O espaço é administrado pela 
Companhia de Urbanização de 
Goiânia (Comurg) e tem como 

finalidade contribuir com a 
coleta seletiva e limpeza da ci-
dade. Inaugurada em 2018, a 
unidade serviu de modelo para 
as outras quatro, que hoje ofe-
recem para a população opções 
gratuitas para o descarte regu-
lar de resíduos.

A reestruturação do local, 
que está localizado na Rua GB5 

com a GB6, no Jardim Guana-
bara, contará com escritório, 
baias cobertas, sendo uma para 
descarte de pneus e outra para 
descarte de recicláveis, baias 
descobertas, plataforma para 
acesso de veículos, iluminação 
e cercas de alambrado.

Durante a execução das 
obras, a Comurg vai disponi-

bilizar caçambas que ficarão 
na entrada do ecoponto para 
não prejudicar o atendimento 
ao cidadão. “O objetivo é fazer 
várias adequações estruturais 
para ficar no mesmo padrão de 
qualidade dos demais ecopon-
tos”, explica o presidente da Co-
murg, Alisson Borges.

O Setor Jardim Guanaba-

ra recebeu o projeto-piloto da 
primeira estação de entrega 
voluntária de pequenas quan-
tidades de resíduos recicláveis, 
volumosos e óleo de cozinha 
usado. “Esperamos reabrir em 
breve com adequações novas 
para melhor servir ao cidadão 
goianiense”, reforça o presiden-
te da Amma, Luan Alves.

 Avança Saúde atende mais de
400 pessoas no Morada do Morro

Redação

A prefeitura de Senador Ca-
nedo, por meio da Secretaria 
Municipal de Saúde (SMS), re-
alizou, no último sábado, 11, 
mais uma edição do programa 
Avança Saúde, desta vez, no 
Morada do Morro. Foram ofe-
recidos diversos serviços, como 
consultas oftalmológicas, Clí-
nico Geral, odontologia e exa-
mes laboratoriais e de imagem. 
O objetivo da ação é agilizar o 
atendimento da comunidade e 
levar a SMS  onde a população 
está.

De acordo com a prefeitura, 
os pacientes de todas as idades 
puderam aproveitar para colo-
car seu check up em dia. Maria 
Nazaré Batista, moradora há 
mais de 30 anos da região, re-
lata que o atendimento supe-
rou suas expectativas. “Nossa, 
eu estava tentando ir na Saúde 
pra fazer meus exames, mas 

com a minha idade, eu não ti-
nha como me bandear lá para 
aqueles lados, hoje eu vim aqui 
pra passar pelo médico fui sur-
preendida graças a Deus. O 
postinho tá novo, lindo e arru-
mado, as meninas do atendi-
mento foram muito simpáticas, 
eu adorei.”, concluiu a morado-
ra.

Além dos atendimentos, 
durante o mutirão, a reforma 
completa e ampliação da PSF 
Morada do Morro foi entregue 
à comunidade. A reforma, que 
representou um investimento 
de mais de R$ 500 mil, abrangeu 
melhorias estruturais como re-
cuperação de pisos, construção 
de laje, instalação de novos ba-
nheiros, substituição de portas, 
construção de depósito para 
resíduos hospitalares, rampas 
para ambulâncias, renovação 
do telhado, além de atualização 
da parte elétrica e rede lógica, 
afirma a prefeitura.

Para os servidores da casa, a 
unidade virou outra e vai me-
lhorar muito as condições de 
trabalho. Uanata Souza, enfer-
meira do PSF, relata que an-
tes tinham vários problemas e 
agora espera que o atendimento 
melhore para quem procurar a 
unidade. “Aqui era cheio de ra-
chadura nas paredes, o teto tinha 
tanta goteira que chovia mais 
dentro do que fora, os móveis 
nem se fala, tava tudo caindo. 
Agora o ambiente de trabalho 
ficou até mais leve, melhorou 
muito e espero que o povo goste 
também.”, afirma a enfermeira.

A unidade agora retoma seu 
funcionamento habitual, ofere-
cendo atendimentos de clínico 
geral, odontologia e serviços bá-
sicos das 8h às 17h, de segunda 
a sexta-feira. Esses avanços des-
tacam o compromisso em pro-
mover cuidados com a saúde da 
população, com conforto e segu-
rança

O mutirão também foi marcado pela entrega
da reforma completa e ampliação do PSF da região

SENADOR CANEDO
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Goiás perde mais
uma e Série A fica distante

Mariana Trigueiro 

Na luta contra o rebaixa-
mento, o Goiás enfrentou o 
Atlético (MG), no início da 
noite de ontem, mas foi derro-
tado pelo time mineiro. Neste 
duelo, que valeu pela 34ª roda-
da do Campeonato Brasileiro, 
o placar terminou em 2x1 para 
o Galo. 

O resultado deixa a equipe 
goiana estacionada no Z4, com 
35 pontos e  no 18º lugar. Já o 
time mineiro, chegou aos 57 
pontos e subiu para a quinta 
colocação e passou o Flamen-
go que  perde em número de 
gols de gols. 

O primeiro tempo foi mar-

cado por marcação ostensiva 
do Galo contra o Goiás, mas 
sem chances reais de gol. O 
Atlético avançou mais na gran-
de área e, uma das poucas 
chances de gol do Verdão foi a 
cabeçada de Lucas Halter que 
foi defendida pelo goleiro do 
Atlético-MG.

O primeiro gol do Galo mi-
neiro chegou com quase  40  
minutos de jogo, quando Pau-
linho, na área, chutou forte 
para  o goleiro do Goiás, Ta-
deu, que defendeu. Em segui-
da, o lateral-direito Maguinho 
derrubou Hulk e o árbitro mar-
cou pênalti. 

Foi Hulk, um dos protago-
nistas da boa fase do Atlético, 
quem cobrou o pênalti, em 
um chute no canto esquerdo 
do gol, e abriu o placar para o 
time mineiro. Este foi  o 400º 
gol em jogos oficiais na car-
reira do jogador, o 28º gol do 
atacante este ano e o 13º no 
Brasileirão. 

Mais gols
O segundo tempo foi mar-

cado por gols das duas equi-
pes e pela expulsão de Igor 
Rabello, que ao perder a bola 
para Matheus Babi derrubou 
o atacante.Primeiro foi a vez 
do Atlético Mineiro, Aos 24 
minutos, em tabela com Hulk, 
Guilherme Arana aproveitou 
indecisão de Maguinho e Ta-
deu e marca. 2 a 0 para o Galo 
mineiro. 

Aos 43 minutos, o Goiás 
conseguiu marcar seu único 
gol.  João Magno chutou de 
canhota, Matheus Mendes de-
fendeu, mas Dodô pegou o re-
bote e marcou. 

As duas equipes retornam 
a campo pela 35ª rodada do 
Campeonato Brasileiro após a 
Data Fifa de novembro. No dia 
26, às 16h (horário de Brasília), 
o Atlético-MG enfrenta o Grê-
mio, na Arena MRV. No dia 27, 
às 20h, o Goiás joga contra o 
Cruzeiro em casa.

O alviverde goiano foi a 
Belo Horizonte enfrentar o 
Atlético Mineiro e perdeu 
de 2 a 1 diminuindo ainda 
mais as suas chances de 
permanecer na elite do 
Brasileirão

No final da partida, o Esmeraldino que jogava com um a mais, fez um 
gol mas não deu para, pelo menos, empatar o jogo

Botafogo cede empate para Bragantino
no final e Palmeiras vira líder

Agência Estado

O Campeonato Brasileiro 
tem oficialmente um novo lí-
der ao final desta 34ª rodada. 
Com gol de Thiago Borbas aos 
50 minutos do segundo tempo, 
o Red Bull Bragantino arran-
cou o empate em 2 a 2 com o 
Botafogo no estádio Nabi Abi 
Chedid, em Bragança Paulista, 
neste domingo, e assegurou a 
liderança isolada do Palmeiras 
na competição. Mesmo com o 
resultado, os dois times ainda 
se mantêm na briga pelo título.

Este empate amargo, com 
gol nos acréscimos da etapa 
final, mantém o Botafogo sem 
vencer na competição há seis 
jogos, com quatro derrotas e 

dois empates. O clube tem 60 
pontos, agora atrás do Palmei-
ras, que venceu o Internacional 
por 3 a 0 no sábado e chegou a 
62. O Bragantino se mantém na 
briga, com 59, se aproveitando 
da derrota do Grêmio, também 
com 59, para o Corinthians, em 
Porto Alegre.

Na briga pela liderança, 
três clubes têm uma partida a 
menos: Botafogo, Bragantino 
e Flamengo, que aparece na 
quinta posição com 57 pontos.

Em entrevista no gramado, 
antes de a bola rolar em Bra-
gança Paulista, Lúcio Flávio 
confirmou a contratação de 
Thiago Nunes, novo técnico do 
Botafogo para a reta final do 
Campeonato Brasileiro. O trei-

nador, que estava no Sporting 
Cristal da Bolívia, terá pouco 
mais de 10 dias para conhecer e 
trabalhar com o elenco, de olho 
no título.

Isso porque o Campeonato 
Brasileiro será paralisado por 
duas semanas para a disputa 
das Eliminatórias Sul-America-
nas para a Copa do Mundo de 
2026. O Bragantino se prepara 
para enfrentar o Flamengo no 
Maracanã no dia 23 de novem-
bro, às 21h30, em jogo atrasado 
da 30ª rodada. Já o Botafogo 
viaja para o Ceará enfrentar o 
Fortaleza no Castelão no mes-
mo dia, mas às 19 horas, pela 
29ª rodada.

Red Bull Bragantino arrancou o empate em
2 a 2 com o Botafogo nos acréscimos da partida

Corinthians vence Grêmio fora de casa e 
respira aliviado no Brasileirão

Rodrigo Sampaio 
Agência Estado

Em jogo marcado por duas ex-
pulsões, o Corinthians foi valente 
e venceu o Grêmio por 1 a 0 neste 
domingo, fora de casa, em parti-
da da 34ª rodada do Brasileirão. 
O time alvinegro jogou pratica-
mente desde o início da partida 
com um jogador a menos e foi 
pressionado durante quase toda 
a partida, realizada com o campo 
encharcado e debaixo de chuva 
na Arena do Grêmio. O único gol 
da partida foi marcado por Ángel 
Romero, no primeiro tempo. Foi 
apenas a quarta vitória da equipe 
paulista longe de seus domínios 
na competição.

O Corinthians chegou aos 44 
pontos e praticamente afastou o 
risco de rebaixamento. Já o Grê-
mio estacionou nos 59 pontos, 
mas mantém esperanças pelo 
título. Com a pausa para a Data 
Fifa, o time do Parque São Jorge 
volta a campo em 25 de novem-
bro, quando enfrentará o Bahia, 
na Neo Química Arena. No dia 
seguinte, o tricolor gaúcho fará 
confronto direto com o Atlético-
-MG, em Belo Horizonte.

O técnico Mano Menezes pro-
moveu várias mudanças no time 
do Corinthians para este domin-
go. O treinador colocou no ban-
co Fábio Santos e Yuri Alberto, 
alçando Matheus Bidu e o jovem 
Wesley ao time titular, além de ar-

mar a equipe com três zagueiros. 
O plano de fortalecer a defesa foi 
para o espaço logo aos oito minu-
tos do primeiro tempo, quando 
Bruno Méndez deu entrada forte 
em Lucas Besozzi e foi expulso 
após o árbitro Rodrigo José Perei-
ra de Lima checar o lance no VAR. 
Na jogada anterior, os corintianos 
reclamaram muito de um pênalti 
em Matheus Bidu.

O gramado da Arena do Grê-
mio dificultou o trabalho de am-
bas as equipes. Desgastado pelo 
show de Roger Waters, o campo 
também ficou encharcado com 
a chuva que caiu em Porto Alegre 
neste domingo. O Corinthians se 
limitou a ficar na defesa após a 
expulsão e teve dificuldades de 

sair em contra-ataque. Em uma 
das poucas vezes que foi ao ata-
que, Veríssimo ajeitou para Ángel 
Romero após cobrança de escan-
teio e o paraguaio se esticou para 
mandar para o fundo das redes 
e fazer 1 a 0, aos 31 do primeiro 
tempo. O tricolor gaúcho con-
tinuou pressionando, mas não 
conseguiu transformar a superio-
ridade em gols.

Segundo tempo
Para o segundo tempo, o téc-

nico Renato Gaúcho colocou 
Ferreira em campo buscando 
furar o bloqueio corintiano com 
dribles. Em sua primeira partici-
pação, conseguiu falta perigosa 
que Luis Suárez cobrou com ca-

tegoria e exigiu grande defesa de 
Cássio. Os donos da casa conti-
nuaram martelando, enquanto 
o Corinthians quase não passava 
do meio-campo. O time de Mano 
Menezes valorizou o resultado fa-
zendo a tradicional cera e buscou 
ganhar tempo nas poucas vezes 
em que ficou com a bola.

A chuva apertou na etapa 
final e o jogo perdeu velocida-
de. Mano Menezes oxigenou o 
Corinthians com as estradas de 
Matheus Araújo e Gustavo Silva, 
mas com um jogador a menos, 
havia poucos espaços para lances 
de ataque. Aos 25 minutos, o go-
leiro Cássio sentiu um problema 
no joelho esquerdo e precisou ser 
substituído por Carlos Miguel.

TWITTER BOTAFOGO

PEDRO SOUZA/ CAM
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‘A vida é um processo constante de morrer’. –  Arthur Schopenhauer
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Carlos França reeleito
 para comandar 
Conselho de Presidentes 
de TJ do Brasil

Benedito Torres é eleito pela
6ª vez presidente da AGMP

Redação

O chefe do Poder Judiciário 
goiano, desembargador Carlos 
França, foi reeleito, por unani-
midade, quinta-feira (9), para 
continuar à frente do Conselho 
de Presidentes dos Tribunais de 
Justiça do Brasil, durante o 8º 
Encontro do Consepre, realiza-
do em Manaus, no Amazonas. A 
posse da nova composição será 
em Foz do Iguaçu (PR), no dia 24 
de janeiro de 2024.

Carlos França expressou sua 
gratidão pela renovação da con-
fiança dos colegas presidentes 
dos Tribunais de Justiça e afir-
mou que a Justiça Estadual con-
tinuará caminhando junto no 
próximo mandato. “Estejam cer-
tos de que o Consepre continu-
ará contando com meu esforço, 
minha dedicação e meu empe-
nho com a proposta de fortaleci-
mento do Poder Judiciário”.

O presidente do Consepre 

também agradeceu aos mem-
bros da atual mesa diretora. 
“Colegas que participaram ativa-
mente durante todo ano pelo en-
gradecimento da nossa Justiça”. A 
atual gestão do Consepre, além 
do presidente Carlos França, tem 
o desembargador Marcos Alaor 
Diniz Grangeia (TJRO), como vi-
ce-presidente; Paulo Sérgio Vel-
ten Pereira (TJMA), como vice-
-presidente de Relacionamento 
Institucional; Iris Helena Medei-
ros Nogueira (TJRS), como vi-
ce-presidente de Cultura, e José 
Arthur de Carvalho Pereira Filho 
(TJMG), como vice-presidente 
de Inovação

Criado em novembro de 2021, 
a partir da unificação do Conse-
lho de Presidentes dos Tribunais 
de Justiça com o Colégio de Pre-
sidentes dos Tribunais de Justi-
ça do Brasil, o Consepre nasceu 
durante o 120º Encontro de Pre-
sidentes de Tribunais de Justiça, 
realizado no TJ de Pernambuco.

Carlos França: fortalecimento da Justiça nos estados

Redação

O procurador de justiça Be-
nedito Torres Neto foi eleito 
nesta sexta-feira, 10, pela sexta 
vez, presidente da Associação 
Goiana do Ministério Público 
(AGMP), com 72,65% dos votos 
válidos. Com a vitória, Benedi-
to Torres Neto é o presidente 
com mais mandatos na história 
da AGMP.

A chapa AGMP Viva e Inde-
pendente obteve 356 votos, en-
quanto a AGMP mais registrou 
128. A eleição definiu a direto-
ria e conselho fiscal para o biê-
nio 2024/2026.

As primeiras tentativas de 
se constituir uma associação 
dos membros do Ministério 
Público de Goiás remontam ao 
ano de 1950. Com o fim da Era 
Vargas, a Constituição de 1946 
estabeleceu prerrogativas, ga-

rantias e novas atribuições ao 
Ministério Público e, em Goi-
ás, a Lei Estadual nº 76/1947, 
publicada em 1º de janeiro de 
1948, criou a carreira perma-
nente do MP de Goiás.

A entidade protagonizou 
inúmeras batalhas e conquistas 
a partir desde a fundação. Entre 
elas estão: a eleição pela classe 
do Procurador-Geral de Justiça, 
com encaminhamento de lista 
tríplice ao governador; a isono-
mia de direitos e prerrogativas 
com a magistratura; a constru-
ção do novo modelo do MP na 
Constituição de 1988; a rejei-
ção da PEC 37, que pretendia 
retirar a possibilidade de que 
instituições como o Ministério 
Público, COAF, Receita Federal, 
entre outros órgãos do Estado, 
instaurassem investigações cri-
minais; além de outras.

Benedito Torres: defesa das prerrogativas do |Ministérui Público

A Prefeitura de Aparecida 
de Goiânia está próxima de 
conseguir um empréstimo 
do Novo Banco de 
Desenvolvimento (NDB), o 
Brics. O empréstimo, que está 
em processo de aprovação, é 
de US$ 120 milhões (R$ 576,3 
milhões). No dia 10 de novembro, 
o parecer técnico da Secretaria 
do Tesouro Nacional (STN) 
foi favorável ao empréstimo, 
seguindo uma metodologia 
rigorosa estabelecida pelas 
Portarias ME nº 5.623/2022 e STN 
nº 10.464/2022. Essas normativas 
delineiam a metodologia e os 
critérios para avaliar a capacidade financeira dos municípios 
brasileiros em honrar suas obrigações. A análise concentrou-
se em três principais indicadores - Endividamento, Poupança 
Corrente e Liquidez, com informações extraídas de relatórios 
fiscais e contábeis do município. Agora, o processo passará 
pela Procuradoria-Geral da Fazenda Nacional (PGFN) antes 
de ser despachado pelo Ministro da Fazenda na próxima 
semana. Após essa etapa, o pedido será encaminhado à Casa 
Civil e, em seguida, à Comissão de Assuntos Econômicos (CAE) 
no Senado. O secretário da Fazenda de Aparecida de Goiânia, 
Einstein Paniago, com a presidenta do Brics, na foto, a ex-
presidenta do Brasil, Dilma Rousseff, desempenhou um papel 
crucial para que esse processo avançasse.

lNo Novembro Azul, a cirurgia 
robótica se destaca como 
inovação no tratamento do 
câncer de próstata. O cirurgião 
Marco Túlio Alves Cruvinel 
realça seus benefícios, 
incluindo recuperação 
mais rápida e menos sangramento. Prevenção e diagnóstico 
precoce permanecem essenciais, com exames regulares 
desempenhando um papel vital. Quando necessário, a cirurgia 
robótica é uma opção necessária para os pacientes. 
lO fato é que não chove e que ninguém aguenta mais 

esse calor. Nem o tradiconal ar-condicionado, nem o ar 
ventilado.
lA briga agora é com a modelo Ana Hickmann. Se procedem ou 

não as agressões do marido contra a modelo e televisiva.
lQuem faz a festa com a carestia, com os altos preços no Brasil, 

são os supermecadistas. Iguais pintinho em lixão!
l‘O que as suas mãos tiverem que fazer, que o façam com 

toda a sua força, pois na sepultura, para onde você vai, não 
há atividade nem planejamento, não há conhecimento nem 

Aparecida de Gyn vai obter 
recursos aprovados pelo Brics

Quem?! 
Lula ou Bolsonaro, quem trouxe 
os brasileiros, de fato, para o 
Brasil, o chamado processo de 
repatriação da Faixa de Gaza 
para o Brasil. Os bolsonaristas 
dizem que Lula não conseguiu e 
Bolsonaro agiu e conseguiu.

Não mesmo 
Pelo jeito, pelo tempo, 
foi mesmo o presidente 
Bolsonaro. Lula tentou,  
mas não conseguiu.

Pode?!
Agora, que mediocridade de 
nação é essa. Jair Bolsonaro 
e Lula disputando para ver 
quem é que repatriou o 
grupo de brasileiros  
para o Brasil.  

Já era!
Chegou a hora do Brasil 
abandonar o Enem, uma 
ferramenta criada pelo PT e 
que não funciona mais.  

Iguais
O Enem está tão ineficaz 
quanto a Enel e a Equatorial. 
Existe, mas não funciona!  

É assim
O Enem, além de humilhar os 
brasileiros, não demonstra a 
real de quem, de fato, merece 
estar nas universidades. Um 
instrumento para ‘enganar’ 
os estudantes e deixar 
os mais ricos dentro das 
universidades.

Razão
As diversas críticas ao Enem 
não são de graça.

A verdade
O fato é que o governo 
de Israel tem interferido 
em outros países, afim de 
‘criminalizar’ atos que partem 
da Faixa de Gaza e de países 
islamitas. Até agora nada 
ficou claro sobre a ação 
dos brasileiros ligados ao 
Hezbollah, nadica de nada. 
O que se tem é fruto de 
investigação de Israel e  
dos EUA. Nada do Brasil.

É assim...
Em Goiânia, cresceu e 
muito o número de carros 
‘milionários’ no trânsito da 
cidade. Coisa de ostentação 
ou de bilionário mesmo!

‘A SITUAÇÃO DESSES BRASILEIROS ESTÁ MOMENTANEAMENTE, ESTÁ AGORA, RESOLVIDA, MAS A SITUAÇÃO DO CONFLITO É GRAVÍSSIMA E O PRESIDENTE 
LULA CONTINUA MUITO ENVOLVIDO NA SOLUÇÃO DA QUESTÃO. TEM FALADO FREQUENTEMENTE COM MUITOS CHEFES DE ESTADO, E COM O SECRETÁRIO-
GERAL DA ONU, COM OS CHEFES DE ESTADO DA REGIÃO, DO EGITO, DE ISRAEL E TAMBÉM DO QATAR’, MINISTRO DAS RELAÇÕES EXTERIORES, MAURO VIEIRA

CRCs escolhem seus representantes 
As Eleições 2023 para a renovação de 1/3 do plenário dos 
conselhos regionais de Contabilidade (CRCs) acontecem 
nesta segunda-feira, em todo o País. Todos os profissionais 
da Contabilidade com registro ativo e regular devem votar. 
O pleito se inicia às 8h e segue até às 20h (no horário local 
de Brasília/DF). A votação ocorre em formato virtual, pelo site 
www.eleicaocrc.org.br e o acesso será por senha ou certificado 
digital modelo e-CPF. Em Goiás, a chapa da situação é única, 
encabeçada pela candidata a reeleição no Conselho Regional 
de Contabilidade do estado, a contadora Sucena Hummel. 
O profissional que não exercer o seu direito de voto estará 
sujeito à penalidades.  

Oa guardiões do ciberespaço 
O especialista em Segurança da 
Informação e sócio-fundador da NOX5, 
Lucieliton Mundim (foto), será um dos 
palestrantes da Jornada Acadêmica da 
Faculdade Senac-Goiás, que ocorrerá de 
21 a 23 de novembro.Lucieliton abordará 
o tema ‘Guardiões do Ciberespaço: 
Profissionais de Cibersegurança hoje e 
amanhã’ com início às 20h.
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Vilmar mexe no secretariado, 
de olho na reeleição em 2024

Helton Lenine

O prefeito de Aparecida 
de Goiânia, Vilmar Maria-
no (MDB), promoveu novos 
ajustes no secretariado para 
atender partidos políticos e 
aliados como o ex-prefeito 
Gustavo Mendanha (Patriota, 
agora PRD), preparando-se 
para a campanha à reeleição 
em 2024. Ele conversa com di-
rigentes de 14 partidos para 
formatar a aliança ao pleito do 
ano que vem.

A chegada de 120 milhões 
de dólares, em préstimo junto 
ao banco de Brics, vai oxigenar 
a administração, com obras 
estruturantes – viadutos, pavi-
mentação asfáltica – além de 
benefícios na saúde, educação 
e mobilidade urbana.

Vilmar assumiu o gover-
no em abril de 2022 com a re-
núncia do prefeito Gustavo 
Mendanha, que concorreu ao 
governo de Goiás naquele ano. 
O novo prefeito a aliança com 

Mendanha, filiou-se ao MDB e 
tem a simpatia do governador 
Ronaldo Caiado, presidente 
estadual do União Brasil, e do 
vice-governador Daniel Vilela, 
que comanda o partido de Iris 
Rezende e de Maguito Vilela no 
estado.

Vilmar Mariano começou 
a carreira como presidente 
de associação de moradores 
no bairro Jardim Alto Paraíso, 
se elegeu vereador por vários 
mandatos, chegou à presidên-
cia da Câmara Municipal, vice-
-prefeito e agora prefeito.

Vilmar Mariano afirmou que 
o foco de seu trabalho é a ges-
tão de pessoas e a melhoria da 
qualidade de vida da popula-

ção: “Temos cuidado das pes-
soas, principalmente os mais 
necessitados, com geração de 
empregos e renda. Trabalhos 
pelo desenvolvimento econô-
mico e social da nossa cidade”.

Mudanças
Desde abril do ano passa-

do, quando assumiu o cargo de 
prefeito, Vilmar Mariano já fez 
17 mudanças entre trocas e re-
manejamento no secretariado.

Na secretaria da Habitação, 
agora assume o ex-deputado 
estadual Marlúcio Pereira (Re-
publicanos), que estava na Ar-
ticulação Política. Divino Ajax 
foi transferido para a pasta de 
Articulação Metropolitana. 

Para a Articulação Política, foi 
nomeado Carlos Moreira, que 
era titular da secretaria de Arti-
culação Metropolitana.

Vilmar teve longa conversa 
com o deputado federal Adria-
no do Baldy e assegurou o apoio 
do PP ao seu projeto de reelei-
ção em 2024. O partido está re-
presentado no secretariado por 
Divino Ajax. “O PP respalda as 
mudanças no secretariado e 
estamos comprometidos com 
a reeleição do prefeito Vilmar 
Mariano”, sentenciou Adriano 
do Baldy.

A afinidade política entre Vil-
mar e Mendanha ocorre, prin-
cipalmente, pelo fato de o atual 
prefeito completar o mandato 
conquistado nas urnas pelo seu 
antecessor. “É uma continuida-
de de gestão, existe uma sequ-
ência”, diz um secretário gus-
tavista. 90% do secretariado de 
Vilmar integrou os dois gover-
nos de Mendanha.

Entusiasmo
Carlos Moreira, o novo coor-

denador político da prefeitura 
de Aparecida de Goiânia, não 
esconde o entusiasmo com o 
trabalho em prol da reeleição 
de Vilmar Mariano: “Temos 

conversado com os presidentes 
de partidos e a adesão tem sido 
expressiva. A vontade de todos é 
a de dar sequência ao trabalho 
realizado por Maguito Vilela, 
Gustavo Mendanha e mais qua-
tro anos para Vilmar Mariano”.

Moreira estimula os partidos 
a prepararem chapas competi-
tivas para a Câmara Municipal 
em 2024. “Há um exército de 
pré-candidatos a vereador pelos 
partidos, convergindo em torno 
da reeleição de Mariano”. O pra-
zo para filiação a partidos vai até 
2 de abril do ano que vem.

Carlos Moreira revela que o 
grupo do prefeito Vilmar Maria-
no atua para atrair o Podemos, 
partido a que pertence o depu-
tado federal Glaustin da Fokus  
agora o ex-deputado federal 
João Campos, que se desfiliou 
do Republicanos. Até agora, 
Glaustin mantém seu nome 
como pré-candidato a prefeito 
de Aparecida de Goiânia. Cam-
pos é cotado para vice-prefeito 
na chapa de Mariano.

Oposição
O deputado federal Professor 

Alcides (PL) é o principal nome 
da oposição para a disputa com 
o prefeito Vilmar Mariano em 
Aparecida de Goiânia no pleito 
do ano que vem. Também se 
movimentam: André Fortaleza 
(MDB), presidente da Câmara 
Municipal; Ademir Menezes 
(PSD), ex-vice governador e 
ex-prefeito: Glaustin da Fokus 
(Podemos), deputado federal; 
Willian Panda (PSB), vereador; 
Felipe Cortez (Podemos), su-
plente de deputado estadual; 
Humberto Chaves (PSOL), pro-
fessor.

Filiado ao MDB, prefeito 
de Aparecida de Goiânia, 
segundo maior colégio 
eleitoral do estado, busca 
apoio de 14 partidos para 
novo mandato, espera 
liberação de empréstimo 
externo de R$ 120 milhões 
de dólares para obras 
de infraestrutura e altera 
posições na equipe de 
auxiliares ouvindo aliados, 
como o ex-prefeito 
Gustavo Mendanha 
(|Patriota, agora PRD)

Vilmar Mariano: ajustes no secretariado,
alianças com partidos e busca de apoio eleitoral

“Temos cuidado 
das pessoas, 
principalmente os 
mais necessitados, 
com geração de 
empregos e renda. 
Trabalhos pelo 
desenvolvimento 
econômico e social 
da nossa cidade”.

Rogério Cruz vai definir espaço 
para Republicanos na gestão

Helton Lenine

O prefeito de Goiânia, Rogé-
rio Cruz aguarda o retorno do 
presidente do Republicanos a 
Goiás, Roberto Naves – ele se 
encontra em viagem ao exte-
rior – para acertar a participa-
ção do partido na administra-
ção municipal. A temperatura 
política entre o Paço Municipal 
e o Republicanos subiu quando 
Hildo do Candango presidia a 
legenda no estado.

Cruz pretende manter o ex-
-deputado federal Jovair Aran-
tes na secretaria de Governo 
como “cota partidária”, além de 
oferecer mais duas pastas à le-
genda.

José Firmino, chefe de gabi-
nete de Rogério Cruz diz que 
o prefeito vai aproveitar suges-
tões de nomes do Republica-
nos para o secretariado. Além 
de manter Jovair Arantes, pelo 
menos duas secretarias serão 
destinadas ao Republicanos”.

Logo após assumir a direção 
do Republicanos, Roberto Na-
ves, que é prefeito de Anápolis, 

disse que o partido vai colabo-
rar para que o prefeito Rogério 
Cruz viabilize a sua gestão e 
chegue em 2024 em condições 
de concorrer a novo mandato. 
O dirigente já conversou três 
vezes com Rogério Cruz sobre 
a relação prefeitura/Republi-
canos.

Decidido a concorrer à ree-
leição, Rogério Cruz tem aten-
dido às sugestões do Grupo 
de Apoio ao Prefeito (GAP), 
coordenado pelo marqueteiro 
Jorcelino Braga, principalmen-
te quanto à mexida no secre-
tariado para dar “novo ritmo 
à administração” e, ao mesmo 
tempo, assegurar espaços para 
os partidos políticos.

O GAP propõe ao Paço Mu-
nicipal mudanças também no 
comando da Companhia de 
Urbanização de Goiânia (Co-
murg), além de troca em cargos 
de segundo escalação da pre-
feitura.

A exoneração de 161 servi-
dores comissionados ligados 
ao grupo Vanguarda, da Câma-
ra Municipal, vai permitir ao 

prefeito novas acomodações 
políticas, atendendo vereado-
res e partidos, avisa um asses-
sor do Paço Municipal.

Em sintonia com Jorceli-
no Braga e com o presidente 
da Câmara Municipal, Romá-
rio Policarpo (Patriota), o se-

cretário Jovair Arantes tem atu-
ado para harmonizar a relação 
do prefeito com os vereadores 
e também em busca de novos 
partidos para o projeto de ree-
leição de Rogério Cruz.

Pela longa experiência po-

lítica no exercício do manda-
to de deputado federal, Jovair 
Arantes sabe estabelecer “rela-
ção harmônica” com os mem-
bros da Câmara Municipal, ou-
vindo as demandas e buscando 
solução para a boa convivência 
entre os poderes.

GOIÂNIA

Rogério Cruz (Republicanos) Roberto Naves (Republicanos)
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Órgãos captados em hospitais do 
Governo de Goiás beneficiam 11 pessoas

Redação

Onze pessoas de Goiás e 
outros estados foram benefi-
ciadas com captações de ór-
gãos realizadas nesta semana 
em três unidades de saúde do 
Governo de Goiás. Os procedi-
mentos ocorreram no Hospi-
tal Estadual do Centro-Norte 
Goiano (HCN), em Uruaçu; no 
Hospital de Urgências de Goi-
ás Dr. Valdomiro Cruz (Hugo), 
em Goiânia; e no Hospital Es-
tadual de Santa Helena (Her-
so).

Entre os doadores estão um 
homem de 34 anos do qual fo-
ram captados rins e córneas; 

um homem de 67 anos vítima 
de traumatismo craniano do 
qual foram captados fígado, 
rins e córneas; e outro homem 
de 59 anos, que teve morte 
encefálica, do qual foram cap-

tados os rins. Os órgãos bene-
ficiaram pacientes de Goiás, 
Pernambuco e Minas Gerais, 
após cumprimento do rito de 
doação conforme determina a 
legislação.

Nas unidades, apesar da 
difícil decisão e da dor da per-
da, as famílias são acolhidas 
e amparadas pelas equipes 
multidisciplinares, compostas 
por profissionais do serviço 

social, fisioterapeutas, psicó-
logos, médicos e enfermeiros. 
Em todos os casos, os hospitais 
contam com apoio e acom-
panhamento da Gerência de 
Transplantes da Secretaria da 
Saúde de Goiás (SES).

Fila
Os órgãos vão para pacien-

tes que necessitam de um 
transplante e estão aguardan-
do em lista de espera única, 
gerida pelo Sistema Nacional 
de Transplantes (SNT).  A de-
cisão de quem vai recebê-los é 
baseada em diversos critérios 
como compatibilidade, idade 
e gravidade, conforme avalia-
ção da equipe e sempre com o 
conhecimento do receptor. A 
doação após morte encefálica 
só é realizada com autorização 
da família. Por isso, é impor-
tante anunciar para as pessoas 
mais próximas o desejo de ser 
doador.

Profissionais do HCN, unidade do Governo de Goiás em Uruaçu, durante
a captação de rins em doador de 59 anos que teve morte encefálica

Captações realizadas ao 
longo da semana em três 
unidades da rede resultam 
em rins, córneas e fígado, 
doados a pacientes de 
Goiás e outros estados

Comitiva goiana conhece
“cidade do futuro” na China

Redação

A cidade de Xiong’an foi 
o destino da comitiva goiana 
liderada pelo governador Ro-
naldo Caiado no último  sába-
do (11/11), na China. O grupo 
aceitou convite para uma ceri-
mônia de boas-vindas ofereci-
da pelo governo da província 
de Hebei, onde está localizada 
a metrópole, em retribuição a 
uma visita realizada pelos chi-
neses a Goiás, no mês passado. 
As conversas devem continuar 
nos próximos dias, com objeti-
vo de firmar parcerias com uni-
versidades e empresas locais.

Caiado foi recebido pela vi-

ce-governadora de Hebei, Jin 
Hui, com quem trocou presen-
tes, e entregou um caderno es-
pecialmente desenvolvido para 
apresentar as potencialidades 
do estado. “Gostaríamos muito 
de avançar nos nossos convê-
nios e parcerias na área da edu-
cação, pesquisa, inovação, tec-
nologia e inteligência artificial 
e dar oportunidade aos jovens 
goianos de passar um período 
aqui se dedicando a esse am-
biente tão desafiador”, disse o 
chefe do Executivo.

A resposta foi positiva. Em 
discurso, Jin Hui enfatizou que 
o desenvolvimento e a coope-
ração em benefício mútuo es-
tão no foco de Hebei e que de-
vem ganhar novo ritmo a partir 
de agora, com  relações mais 
estreitas. “Queremos aprofun-
dar a cooperação com os domí-
nios de planejamento urbano, 
construção de infraestrutura 
e tecnologia da informação. 
Será uma parceria estratégica”, 
afirmou ela, lembrando que 
os presidentes do Brasil, Luiz 

Inácio Lula da Silva, e da China, 
Xi Jinping,  também possuem 
bom relacionamento.

Cidade do futuro
Xiong’an foi planejada para 

desafogar a capital Pequim, ab-

sorvendo parte de sua popula-
ção e de seus serviços. Projeta-
da por mais de 200 equipes e de 
3,5 mil especialistas chineses e 
do exterior, teve a construção 
iniciada em 2017 e só deve fi-
car totalmente pronta em 2035. 

Serão investidos por volta de 
700 bilhões de yuans (cerca de 
R$ 470 bilhões)  para executar 
as obras, que devem ser guia-
das por internet das coisas e 
promover o desenvolvimento 
verde.

Governador em metrópole chinesa que está sendo construída com ciência e tecnologia avançadas

URBANISMO

Governador Ronaldo 
Caiado e auxiliares 
estiveram em Xiong'an, 
metrópole que está 
sendo construída do 
zero, com características 
hipermodernas e 
ecologicamente corretas

Daniel Vilela participa de missa pelos
60 anos de emancipação do município

Redação

Uma missa campal na Pa-
róquia Cristo Rei, no setor Ga-
ravelo, celebrou os 60 anos de 
emancipação política de Apa-
recida de Goiânia, neste do-
mingo (12/11), com a presença 
do governador em exercício 

Daniel Vilela.  
“Hoje é dia de agradecer as 

bençãos que a cidade recebeu 
ao longo dessa história e pedir 
a Deus que possa continuar fa-
zendo uma cidade abençoada, 
de pessoas felizes, de bem, que 
querem construir uma comu-
nidade cada vez melhor”, afir-

mou.
Também participaram o 

prefeito Vilmar Mariano e o 
deputado estadual Veter Mar-
tins, entre outras autoridades. 
A missa foi celebrada por Dom 
João Justino, que agradeceu a 
grande participação da comu-
nidade.

“Como arquidiocese, nos 
alegramos com o povo desta 
cidade, com as famílias, com 
os gestores públicos. Quere-
mos pedir muitas bênçãos 
para que a Aparecida de Goi-
ânia continue se desenvolven-
do e acolhendo bem todos os 
seus moradores”.

Com história ligada à Igre-
ja Católica, já que surgiu em 
torno da antiga capela Nossa 
Senhora Aparecida, a cidade 
conquistou a independência 
administrativa em 1963. Pai 
de Daniel, Maguito Vilela go-
vernou o município por duas 
vezes.

APARECIDA DE GOIÂNIA
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Filiada ao PSDB desde 2007, a deputada federal Lêda 
Borges fez uma trajetória política invejável dentro do 
partido. Foi prefeita da cidade de Valparaíso de Goiás, 
secretária de pastas importantes ao longo dos governos 
tucanos no Estado e foi eleita deputada estadual e federal 
pela sigla. Mas suas últimas investidas de aproximação ao 
governo de Ronaldo Caiado (UB) e uma recente aparição 
em um evento do PL, atualmente comandado em Goiás 
pelo senador Wilder Morais, causaram desconforto 
dentro do PSDB. O marido da deputada federal, Francisco 
Carvalho, se filiou ao PL durante o evento de posse da 
nova executiva municipal do partido de Valparaíso, na 
última quarta-feira (8). Lêda estava no evento ao lado de 
Wilder e dos novos membros, inclusive foi mencionada 
nas redes sociais do senador. Na postagem, há um 
comentário de Lêda em que que agradece à confiança e 
presença do senador. À coluna, um membro do tucanato 
goiano contou que dentro do partido ninguém entende 
a aproximação de Lêda com Caiado e com Wilder. “Ela 
sempre teve total apoio e engajamento em torno de 
suas candidaturas pelo PSDB”, argumentou. A tucana se 
prepara para, mais uma vez, disputar a eleição municipal 
de Valparaíso no ano que vem. Sua adversária deve ser a 
deputada estadual Dra. Zeli, que é presidente municipal 
do União Brasil é terá em seu palanque a cúpula 
governista. Apesar de ter se aproximado do governo e 
do PL, Lêda não pode deixar o PSDB ainda, porque sua 
cadeira na Câmara Federal é do partido e em seu lugar 
assumiria o jornalista Matheus Ribeiro. A coluna tentou 
contato com a deputada, mas não houve retorno.

Vanderlan sairá de licença em dezembro
O presidente do PSD em 
Goiás, senador Vanderlan 
Cardoso, vai mesmo se 
licenciar do Senado nos 
próximos meses. A justificativa 
oficial do senador é que 
precisa estruturar o PSD em 
Goiás para preparar o partido 
para as eleições municipais 
do ano que vem. Assumirá a 
cadeira, o seu primeiro suplente, o ex-deputado federal 
Pedro Chaves (MDB), que atualmente é chefe de gabinete 
do vice-governador Daniel Vilela (MDB).

Início da pré-campanha
Pré-candidato à Prefeitura de Goiânia, Vanderlan Cardoso 
também aproveitará a licença de seu mandato a partir de 
dezembro para articular apoios para a eleição na capital. 
Apesar de estar bem posicionado nas pesquisas, uma das 
dificuldades do senador tem sido formar um grupo forte 
para chegar bem na disputa. Vanderlan já concorreu em 
Goiânia em 2016 e em 2020. Nas duas eleições perdeu 
para o MDB.

Flertes de Lêda Borges 
com Caiado e o PL goiano

Coro
Recém eleito presidente do dire-
tório estadual do PSDB de Goiás 
no final de outubro, o ex-gover-
nador Marconi Perillo é cotado 
para assumir a presidência nacio-
nal do partido. 

10 Estados
As articulações em torno do nome 
do goiano envolvem dirigentes de 
10 Estados, entre os quais estão os 
diretórios estaduais do Pará, Mi-
nas Gerais, Rio de Janeiro, incluin-
do Goiás. Parte do tucanato pau-
lista também fazem coro para que 
Perillo comande o partido.

Adeus
A eleição para a composição da 
nova executiva nacional vai ocor-
rer na convenção do PSDB, mar-
cada para o próximo dia 30 de 
novembro, em Brasília. Na data, o 
atual presidente, o governador do 
Rio Grande do Sul, Eduardo Leite, 
deixará o comando da legenda.

Nome único
A ideia dos tucanos que traba-
lham o lançamento do nome de 
Marconi é agregar mais apoiado-
res e evitar outra disputa interna 
dentro do partido. Fontes internas 
do PSDB goiano contaram ao Fio 
que a pressão está grande para 
que Marconi comande o diretório 
nacional.

Sucessão
“Ele ainda está receoso porque 
tem o diretório de Goiás para or-
ganizar”, argumentou um tucano. 
Se o ex-governador Marconi Pe-
rillo for eleito presidente nacional, 
o ex-deputado estadual Hélio de 
Sousa será o novo presidente do 
PSDB de Goiás.

Virou a chave
A deputada federal Adriana Ac-
corsi foi consagrada pelo PT 
como a pré-candidata do partido 
à Prefeitura de Goiânia durante a 
convenção que ocorreu na última 
semana de outubro. Desde então, 
Adriana colocou seu bloco na rua 
em busca de apoios e tem apare-
cido mais em eventos políticos de 
mandatários do partido na capital.

Centro-esquerda
Em conversa com a coluna du-
rante um evento da deputada 
estadual Bia de Lima (PT), na tar-
de desta segunda-feira (6), na 
Assembleia Legislativa de Goiás, 
Adriana contou que vai buscar 
uma aliança ampla para a disputa 
e confidenciou que as tratativas 
com o PSB para participação na 
chapa já estão avançadas.

Pontos
“Tenho uma boa relação com 
Elias Vaz e com o senador Jorge 
Kajuru, e o PSB faz parte da linha 
de frente do governo Lula, com o 
vice-presidente Geraldo Alckmin”, 
argumentou a petista. 

Frente ampla
A pré-candidata Adriana Accorsi 
disse ainda que o objetivo é for-
mar uma frente ampla de partidos 
progressistas para a eleição em 
Goiânia. Será a terceira vez con-
secutiva de Adriana como a can-
didata do PT na disputa ao Paço 
Municipal.

Flávia Morais recebe “5
Estrelas” do Legisla Brasil

Redação

O deputado federal Flávia 
Morais entrou no ranking de 
parlamentares que receberam 
cinco estrelas do Índice Legis-
la Brasil. O pedetista está entre 
os 40 congressistas que se des-
tacaram em produtividade de 
todos 513 deputados federais 
desta legislatura. Morais foi a 
única goiana selecionada para 
receber o orêmio.

De acordo com o Índice, 
idealizado em 2022 pela Legis-
la Brasil, a avaliação é feita a 
partir da comparação do nível 
de produção de cada gabinete, 
usando como metodologia 16 
indicadores divididos em qua-
tro eixos essenciais para o tra-
balho parlamentar: produção 
legislativa, alinhamento parti-
dário, fiscalização e mobiliza-
ção.

A deputada Flávia Moraes se 
destacou na produção legislati-
va, na fiscalização sobre o po-
der executivo, na habilidade de 
colaborar com outros agentes 
políticos em busca de soluções 
para o país e ainda pela posi-
ção em votações de projetos de 
lei. “Alcançamos nota acima da 
média estadual e nacional em 
praticamente todos os pontos 
mensurados, como a relevân-
cia dos projetos apresentados 
em termos de impacto social, 
isto é, que afetam diretamente 
a vida do cidadão e isso é fruto 
do trabalho em prol do nosso 
povo goiano”.

Flávia Morais pauta sua 
atuação na Câmara Federal 
em defesa da mulher, moradia 
popular, direitos trabalhistas e 
salários melhores para os tra-
balhadores, saúde pública para 
todos e educação de qualidade.

CÂMARA FEDERAL

Flávia Morais: atuação destacada no Legislativo

Prefeito é condenado por
descumprir medidas sanitárias

Redação

O prefeito de Ceres (GO), 
Edmário de Castro Barbosa 
(Cidadania), foi condenado 
a prisão pela Justiça Eleitoral 
por descumprir medidas sani-
tárias durante a pandemia de 
covid-19.

A denúncia feita pelo Minis-
tério Público de Goiás apontou 
que Edimário comandou, em 
2020, quando era candidato 
a prefeito, uma passeata em 
meio à pandemia, o que era 
proibido por lei.

Uma semana antes desse 
evento, houve uma reunião da 
Justiça Eleitoral com os can-
didatos em que, entre outras 
coisas, foi ressaltada a proibi-
ção de atos políticos para evitar 

aglomerações. Edmário parti-
cipou do encontro. 

Edmário de Castro Barbosa 
foi condenado a seis meses de 
prisão, mais multa. Ele apre-
sentou embargos de declaração 
na decisão do juiz. Com isso, o 
processo segue em tramitação 
e o prefeito poderá seguir em 
liberdade e no cargo, até uma 
análise final do caso.

Previstos nos artigos 268 do 
Código Penal Brasileiro (De-
creto-lei nº 2.848/40), o crime 
em questão ocorre quando há 
o descumprimento de determi-
nações do Poder Público visan-
do impedir a introdução ou a 
propagação de doenças conta-
giosas. A pena vai de um mês a 
um ano de cadeia.

CERES

Edmário Barbosa: condenado por ato durante a pandemia
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Congresso concentra poder
inédito e cria desafios para Lula

Agência Estado

Alterações no funcionamen-
to do Legislativo nos últimos 
anos mostram que os coman-
dantes atuais do Congresso 
Nacional têm mais força do 
que seus antecessores para tra-
var – ou fazer andar – a agen-
da de votações. Inovações que 
começaram com a pandemia 
de covid-19 representam hoje 
um desafio extra para o tercei-
ro mandato do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT).

O chefe do Executivo tem 
que lidar não só com um Con-
gresso fortalecido em relação 
aos outros Poderes, mas tam-
bém com uma cúpula que con-
centra bem mais poderes nos 
presidentes da Câmara e do 
Senado em comparação aos 
antecessores.

O cenário passa pelo uso 
político das sessões híbridas, 
que admitem a participação 
via internet; a diminuição dos 
instrumentos da minoria para 

obstruir votações; a substitui-
ção das comissões permanen-
tes por “grupos de trabalho” 
informais ou comissões espe-
ciais; e o uso de pedidos de ur-
gência, entre outras ferramen-
tas.

O fenômeno é mais inten-
so na Câmara dos Deputados, 
mas acontece também no Se-
nado. “São dois processos con-
comitantes. Um deles é o for-

talecimento do Legislativo em 
relação aos outros poderes. E o 
outro é o de centralização (das 
decisões) na Câmara dos De-
putados.

No Senado, o processo 
ocorre residualmente, mas na 
Câmara isso tem um impacto 
maior”, diz Graziella Testa, que 
é doutora em Ciência Política 
pela Universidade de São Pau-
lo (USP) e professora da Escola 

de Políticas Públicas e Governo 
(EPPG) da Fundação Getúlio 
Vargas (FGV).

A especialista diz ainda que o 
grande número de partidos – são 
23 legendas na Câmara – pode ser 
uma das causas da concentração 
de poderes na figura do presi-
dente. “Quando você tem poucos 
partidos com poder relevante, é 
mais fácil que esses tenham uma 
participação efetiva junto ao pre-

sidente da Mesa”, diz ela. Testa 
prepara atualmente um capítulo 
de um livro sobre o tema.

Sessões online
Na Câmara, o processo come-

ça com um ato da Mesa (o de nº 
123 de 2020) que disciplinou a 
realização de sessões online, em 
função da chegada da Covid-19 
ao Brasil. “Nesse ato, que deter-
minava como iam ser as sessões 
remotas, já havia um grande cer-
ceamento desses instrumentos 
de obstrução da minoria no Ple-
nário”, diz Testa.

Quase dois anos depois, em 
março do ano passado, outro Ato 
da Mesa (o 227 de 2022) tornou 
definitiva a solução temporária, 
sob o nome de Sistema de Deli-
beração Remota (SDR). O único 
critério para decidir se a sessão 
será online ou não é a vontade do 
presidente.

Como explica Testa, a possi-
bilidade de usar sessões híbridas 
“se tornou uma nova opção na 
caixa de ferramentas do presi-
dente da Câmara”: ela facilita a 
votação de projetos nos quais há 
interesse, mesmo que os deputa-
dos estejam fora de Brasília. Isso 
torna quase impossível à oposi-
ção derrubar uma votação por 
falta de quórum. “Com a sessão 
híbrida, isso desaparece. Porque 
o custo para o parlamentar parti-
cipar da sessão fica praticamente 
zero. Ele (deputado) só precisa de 
um celular com internet”, diz 
Testa.

Não é só que o Legislativo 
é hoje mais forte na 
relação com o Executivo: 
dentro do Parlamento 
cúpulas detêm mais poder 
para fazer andar ou travar 
as votações de projetos 
polêmicos

Legislativo tem poder maior nas 
leis aprovadas e no orçamento

Arthur Lira e Lula da Silva: governo de coalizão, com distribuição de ministérios

A concentração de poder da 
cúpula do Congresso coincide 
com o aumento de poder do 
Legislativo sobre o Executivo, 
muito maior do que o experi-
mentado por Lula nos manda-
tos anteriores. Em 2003, quando 
Lula assumiu a Presidência pela 
primeira vez, o petista conseguiu 
aprovar 54 medidas provisórias 
e não perdeu nenhuma. Neste 
ano, 17 já perderam a validade e 
apenas sete foram aprovadas.

No primeiro ano do primeiro 
mandato, 28% dos projetos que 

viraram lei foram de autoria do 
presidente da República. Neste 
ano, até o dia 23 de outubro, o 
porcentual é menor, de 18%. No 
orçamento, o Executivo contro-
lava toda a despesa do governo 
federal. Agora, convive com um 
Congresso dominando 18% dos 
gastos não obrigatórios por meio 
das emendas parlamentares.

Além das emendas, o governo 
Lula entregou parte do primeiro 
escalão para a cúpula do Con-
gresso. O presidente da Câmara, 
Arthur Lira (PP-AL), colocou o 

deputado André Fufuca (PP-
-MA), para comandar o Minis-
tério do Esporte e Celso Sabino 
(União-PA) como ministro do 
Turismo. O presidente do Sena-
do, Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
por sua vez, tem dois aliados di-
retos na Esplanada: o ministro 
de Minas e Energia, Alexandre 
Silveira (PSD-MG), e o ministro 
da Agricultura, Carlos Fávaro 
(PSD-MT).

Minorias
No jargão do Congresso, 

o “kit obstrução” é uma série 
de manobras regimentais das 
quais a oposição pode lançar 
mão para tentar impedir uma 
votação de acontecer. A mino-
ria pode, por exemplo, pedir 
a “verificação de quórum”; 
demandar a votação de suces-
sivos requerimentos de retira-
da de pauta, etc. Em maio de 
2021, já sob Arthur Lira (PP-
-AL), a Câmara aprovou uma 
Resolução (a 21 de 2021) limi-
tando severamente esses ins-
trumentos do “kit obstrução”.

Crítica do atual comando 
da Casa, a deputada Adriana 
Ventura (Novo-SP) diz que o 
Legislativo vive hoje uma es-
pécie de “ditadura” interna. 
“Muito se fala da ditadura do 
Judiciário. Mas temos uma di-
tadura que não se comenta: a 
ditadura no Poder Legislativo 
– onde os presidentes das ca-
sas concentram poder absolu-
to nas pautas e no orçamento 
do país”, diz ela, que é repre-
sentante da bancada do Novo.

Desigualdade racial continua em
partidos de esquerda e de direita

Redação

Apesar de os partidos de 
esquerda terem pautas histo-
ricamente mais próximas dos 
movimentos de combate à dis-
criminação racial e de lançarem 
mais candidatos negros que os de 
direita, todas as correntes se saem 
mal no número de pretos e pardos 
eleitos.

Em 2014, eram 897 candida-
tos a deputados federais negros 
de esquerda, de um total de 2.144 
(41,8%); 1.245 eram de centro, de 
3.055 (40,8%); 191, de 624, eram 
de direita (30,6%). Quatro anos de-
pois, em 2018, eram 1.088 candi-
datos negros na esquerda de 2.431 

postulantes (44,8%); 1.282 eram 
de centro, de 2.851 (45%); 747 es-
tavam na direita, de 2.260 (33,1%).

Entre os deputados que aca-
baram sendo eleitos em 2014, a 
esquerda emplacou 47 candidatos 
negros de um total de 161 (29,2%); 
o centro, 35 de 223 (15,7%); a di-
reita, 20 de 129 (15,5%). Em 2018, 
apesar de um maior número de 
candidatos, menos negros foram 
eleitos na esquerda: 40 de 152 
(26,3%); no centro, foram 15 de 65 
(23,1%); na direita, foram 69 de 293 
(23,6%).

Quando consideradas as mu-
lheres negras, a desigualdade é 
ainda maior. Em 2018, elas eram 
28% das candidatas de esquerda à 

Câmara, 27% das de centro e 20% 
das de direita. Seis foram eleitas na 
esquerda e seis na direita e uma no 
centro.

Esses dados são parte do livro 
“Números da Discriminação Ra-
cial”, dos pesquisadores do Insper 
Michael França e Alysson Portella, 
lançado em outubro.

Para chegar a esses números, 
o estudo usou o Repositório de 
Dados Eleitorais do TSE (Tribunal 
Superior Eleitoral), em que são di-
vulgados microdados das eleições 
e que reúne características dos 
candidatos —como gênero, idade, 
ocupação e patrimônio declara-
do— e, desde 2014, a raça autode-
clarada.

Desigualdade racial nos partidos brasileiros
é mais intensa entre as mulheres
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Alcione: 50 anos entre o 
romantismo e o samba

Gregory Rodrigues

Com uma multidão fervoro-
sa que esgotou os ingressos do 
Arena Hall, em Belo Horizonte, 
Alcione Marrom protagonizou 
uma emocionante celebração 
de seus 50 anos de trajetória 
musical na noite da última sex-
ta-feira, 10. O público foi leva-
do ao êxtase, transformando 
a casa de shows em um coro 
uníssono, elevando a energia a 
patamares inigualáveis.

Antes de subir ao palco, Al-
cione proporcionou um mo-
mento aconchegante e aco-
lhedor à imprensa, recebendo 
os jornalistas em seu camarim 
para um bate papo. A atitude 
da cantora maranhense, reflete 
não apenas sua grandiosidade 
artística, mas também seu ca-
rinho com os meios de comu-
nicação.

Durante a conversa, Marrom 
celebrou o fato de a nova gera-
ção a acompanhar nesta fase 
de sua carreira. Ela relembrou 
que por muito tempo a com-
binação, mulher e samba, não 
ocupava espaços na sociedade.

“Graças a Deus que essa 
nova geração me acompanha, 
porque, o que seria de nós se-
não fosse a nova geração. Eles  
nos acompanham com alegria, 
com delicadeza, com respeito, 
eu gosto muito disso. Então o 
samba já teve seus momentos 
de rejeição nesse país, mulher 
não vendia disco, Clara Nunes 
foi a primeira mulher a vender 
100 mil discos, ela quebrou 
esse tabu e depois nós viemos 
atrás de Beth Carvalho. Graças 
a Deus essas coisas mudaram e 

agora a mulher está na ordem 
do dia”.

A cantora maranhense fez 
uma belíssima reflexão sobre 
o cantar o samba atrelado ao 
“amor visceral”. “Eu sempre 
gostei de cantar música român-
tica. Na verdade eu comecei a 
carreira cantando samba, de-
pois eu vi que eu podia cantar 
músicas românticas, foi quan-
do eu cantei ‘nada como um 
dia atrás do outro, tenho essa 

virtude de esperar, eu sou ma-
neira’. Menescal que era meu 
produtor na época disse que eu 
podia cantar também românti-
co, então vi que eu podia e fui 
fazendo a ‘A loba” e tantas ou-
tras que vocês conhecem”.

Alcione pontuou que a cul-
pa de suas músicas influencia-
rem tanto a vida das pessoas 
por tanto tempo, ultrapassando 
gerações, é de quem compõe 
música para ela. “Isso é culpa 
de quem compõe música pra 
mim, porque eles são mortais. 
Edson, Anísio, Nenel e tantos 
outros. A primeira vez que eu 

ouvi ‘A Loba’ eu disse assim, 
eu vou rachar o Brasil no meio 
com essa música, eu não posso 
deixar de cantar essa música. 
Quando eu canto ‘sou doce, 
dengosa, polida, fiel como um 
cão, sou capaz de te dar minha 
vida, mas olha não pise na bola’, 
eu vejo assim ‘aquilo sou eu’ eu 
tenho que cantar”.

Com a sinceridade que lhe 
é peculiar, Alcione fez questão 
de esclarecer que, hoje, não 
tem muita ansiedade para no-
vos projetos, mas que o prin-
cipal desejo é o de trazer uma 
nova roupagem a seus grandes 

sucessos. “Para falar a verdade 
eu não tenho muita ansieda-
de hoje, com novos projetos, 
eu sempre cantei aquilo que 
eu quis, eu já fiz até um traba-
lho em francês. Quero fazer 
um disco com sucessos meus, 
pegar e reeditar essas músicas 
em outra linguagem, porque as 
pessoas gostam delas até hoje”.

Para Marrom, é, sombra 
de dúvidas, muito gratifican-
te quando uma música vem 
para unir as pessoas. “É muito 
gratificante quando uma mú-
sica vem para unir as pessoas. 
A música nunca deve vir para 
separar as pessoas, tem que 
agregar. É isso que eu gosto na 
minha música, não é só o meu 
público não, é em casa tam-
bém, em qualquer lugar sem-
pre tem uma história”.

A cantora que é manguei-
rense de coração e alma, de-
monstrou imensa felicidade 
ao lembrar que será tema do 
samba enredo 2024 da escola 
carioca. “Olha essa homena-
gem da mangueira no carnaval, 
é uma coisa muito importante 
pra mim. Eu não pude evitar, e 
eu vou ser enredo da manguei-
ra, eu vou desfilar, eu tenho 50 
anos de mangueira, eu acho 
que tenho que estar nesse en-
redo. Eu digo sempre que gosto 
muito de cantar, e as pessoas 
ainda me pagam para isso” fi-
nalizou.

No palco, a diva brindou os 
fãs com uma seleção de seus 
maiores sucessos, transpor-
tando a plateia por uma jor-
nada musical que atravessou 
décadas. Hits icônicos como 
“A Loba”, “Estranha Loucura” e 
“Tem Dendê”, foram entoados 
com paixão, confirmando a 
potência vocal e o carisma in-
discutível de Alcione. Marrom 
continua a ser uma força ini-
gualável na música brasileira, 
e seu jubileu de ouro ficará gra-
vado na memória de todos que 
tiveram a sorte de fazer parte 
desse momento único.

Cantora maranhense leva 
o público ao êxtase em 
shows  pelo Brasil com os 
principais sucessos que 
marcaram os seus 50 anos 
de carreira musical

Alcione Marrom comemora 50 anos de carreira em shows lotados pelo Brasil

“Graças a Deus que 
essa nova geração 
me acompanha, 
porque, o que seria 
de nós senão fosse 
a nova geração. Eles  
nos acompanham 
com alegria, com 
delicadeza, com 
respeito, eu gosto 
muito disso.”  
- Alcione

“Eu sempre gostei 
de cantar música 
romântica. Na 
verdade eu comecei 
a carreira cantando 
samba, depois eu vi 
que eu podia cantar 
músicas românticas,” 
- Alcione

“Quero fazer um 
disco com sucessos 
meus, pegar e 
reeditar essas 
músicas em outra 
linguagem, porque as 
pessoas gostam delas 
até hoje” 
- Alcione

Quem é o homem na capa do álbum do Led Zeppelin?
Redação

Um mistério que há 50 
anos cerca a capa do disco 
Led Zeppelin IV parece final-
mente ter sido resolvido. O 
projeto é o quarto álbum de 
estúdio da banda e um dos 
mais emblemáticos já lança-
dos por ela.

Além de clássicos como 
Stairway To Heaven, a coletâ-
nea gerou a dúvida: quem é o 
homem que estampa a capa 
do disco? A imagem é instan-
taneamente reconhecida pe-
los fãs: um homem barbudo, 
de terno e chapéu, carregando 
galhos de árvores nas costas.

De acordo com o jornal 
The Guardian, a imagem se 
trata de uma fotografia do fi-
nal do período vitoriano, ou 

seja, pouco antes da virada do 
século 20. O homem seria um 
pastor da região de Wiltshire, 
na Inglaterra.

A imagem foi descober-
ta pelo pesquisador Brian 
Edwards, da Universidade do 
Oeste da Inglaterra. Ele diz 
que encontrou a imagem em 
um álbum de fotografias du-
rante uma pesquisa para uma 
exposição da qual foi curador 
no Museu de Wiltshire em 
2021.

“O Led Zeppelin criou a 
trilha sonora que me acom-
panha desde a adolescência, 
portanto, espero que a des-
coberta dessa fotografia vito-
riana agrade e divirta Robert, 
Jimmy e John Paul”, disse o 
pesquisador.

O álbum de fotos encontra-

do por Edwards continha mais 
de 100 imagens arquitetôni-
cas e cenas de rua, incluindo 
retratos de trabalhadores ru-
rais das regiões de Wiltshire, 
Dorset e Somerset, todas no 
sul do Reino Unido.

As pesquisam indicam que 
o pastor da capa do disco do 
Led Zeppelin poderia ser Lot 
Long, homem que nasceu 
na cidade de Mere em 1823 
e morreu em 1893. Long era 
viúvo e morava em uma pe-
quena casa de campo no local 
quando a foto foi tirada.

Uma assinatura incomple-
ta parece ser compatível com 
a de Ernest Howard Farmer 
(1856-1944), primeiro diretor 
da escola de fotografia Regent 
Street Polytechnic, que hoje 
faz parte da Universidade de 

Westminster.
Lançado em 1971, Led 

Zeppelin IV vendeu mais de 
32 milhões de cópias ao redor 
do mundo. A capa do disco 
não tem nenhuma indica-
ção de nome ou referência à 

banda. Acredita-se que Ro-
bert Plant, vocalista do grupo, 
achou a foto colorida em uma 
loja de antiguidades perto 
da casa do guitarrista Jimmy 
Page em Berkshire, no sudeste 
da Inglaterra.

Mistério do homem da capa do 4º LP do
Led Zeppelin é resolvido após 50 anos
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Já em ritmo de confraternização natalina, a competente jornalista Ana Luiza Pinheiro (Revista 
New Style  e coluna “Goiânia em Dia”, no Jornal de Brasília), recebeu no último dia (9) na loja da 
empresária Célia Fonseca (E), em parceria com a Encantare Mais da empresária Adriana 

Gomes,  um grupo de mulheres elegantes para um coquetel de lançamento da luxuosa coleção de 
semi joias da designer Cláudia Arbex. Organização do evento, colunista e RP Adelita Costa (D).

A médica Dra. Elisa Neder (E) e sua mãe a odontóloga Dra. 
Daniela Neder, presentes no coquetel de lançamento da 

coleção de semi joias de luxo da designer Claudia Arbex, na loja 
Célia Fonseca Goiânia, promovido pela jornalista Ana Luiza 

Pinheiro (Revista New Style).

Luiza de Faria, filha de Edson de Faria e Ângela Tiago, 
comemora seus 23 anos e sua formatura em direito no próximo 
dia (14), com um jantar dançante para 60 amigas e amigos de 

infância e adolescência. Felicidades Luiza.

Wanira Godoi (E), Mariana Ava, Ângela Ramalho (D) prestigiaram o coquetel de lançamento 
da coleção de semi joias da designer Claudia Arbex, na loja Célia Fonseca Goiânia, promovido 

pela jornalista Ana Luiza Pinheiro (Revista New Style)

Marina Nader (E), Sandra Perillo (D), presentes no coquetel de lançamento da coleção de semi 
joias da designer Claudia Arbex, na loja Célia Fonseca Goiânia, promovido pela jornalista Ana 

Luiza Pinheiro (C).

ANDRÉ CYWINSKI 

ARQUIVO PESSOAL

ANDRÉ CYWINSKI

ANDRÉ  CYWINSKI

ANDRÉ  CYWINSKI 

A empresária Hilda Cândida de Barcelos, celebrou seu aniversário 
no último dia (3), de maneira muito especial com o esposo Dr. Augusto 

Braga, nas praias de Natal – RN.

ANDRÉ CYWINSKI 
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Há 3 leis no universo
que nunca falham:

- A do retorno
- A da verdade
- A do mérito

Comissão do Senado 
aprova inclusão de Pelé 
no Livro dos Heróis da 
Pátria. Merecidamente 
ao melhor jogador do 

mundo.

O Brasil tem 9,6 milhões de 
analfabetos. Quem não lê 

espera ajuda.

Um café e um amor.
Quentes, por favor!

Acusada de ataques golpistas, 
a cantora gospel Fernanda 

Ôliver saiu da prisão e já está 
em casa.

Usa tornozeleiras. 

A pergunta que não quer 
calar: o Goiás se salvará 

do rebaixamento na Série 
A?

O melhor investimento
é o chocolate. Você

compra 100g e ganha
dois quilos.

Provocado por bispo 
brasileiro, Vaticano 
permite batismo de 

pessoas trans.

O futebol é igual paixão: um 
dia você está amando, no 

outro, levando chifres.

Em 2024 haverá menos
feriados prolongados

Este ano teve, 
exageradamente, uma 
grande quantidade de 

feriados prolongados. 

“Não existe grau de 
honestidade. Ou se é 
honesto ou não se é 

honesto. É como viver e 
morrer. Ninguém tá meio 
vivo ou meio morto.” = 

Rimene Amaral

Escada rolante me
provoca labirintite.

A luxuosa Fazenda 
Talismã, do cantor 

Leonardo, no município 
de Jussara, em Goiás, 

está avaliada em R$60 
milhões.

TV Tudo
Bastidor
Pelo menos por enquanto, 
não estão previstas mudanças 
na grade de programação da 
CNN Brasil.
Isso é o que foi prometido 
pelo vice de Jornalismo, 
Virgílio Abranches, após 
comunicar os novos 
movimentos do departamento, 
em São Paulo e Brasília, agora 
comandados por Givanildo 
Menezes e Daniel Rittner, 
respectivamente.

Indefinição
Data hoje, o novo programa 
que o SBT vai lançar nas 
manhãs está só com a parte 
feminina resolvida: Regina 
Volpato e Michelle Barros.
Falta um homem, conforme 
o formato pré-estabelecido, 
e não tem nada fechado com 
ninguém. Só especulações.

Evento
Entre este novo programa 
diário das manhãs e mais 
um, à tarde, o SBT deverá 
promover um evento, ainda 
este ano, para imprensa e 
mercado, para anunciar o que 
virá por aí.
A própria Daniela Beyruti, 
que está à frente de tudo, se 
encarregará disso.

Contratação
Martha Meola, uma das 
protagonistas da série 
“Sintonia”, da Netflix, mas 
também com passagem 
por “Reis”, na Record, foi 
contratada pela HBO Max.
A atriz vai integrar o elenco 
de “Beleza Fatal”, como Kelly, 
produção já em gravação no 
eixo Rio-São Paulo.

Mensagem
Movimentando nomes da 
Dramaturgia, Variedades, 
Esporte e Jornalismo, a Globo 
iniciou as gravações da sua 
mensagem de fim de ano.
Fazendo prevalecer o conceito 
“Hoje a Festa é Sua”, o filme 
vai valorizar a troca e a 
conversa com o público, que 
contribuiu com sugestões 

para a campanha. Karine 
Alves, Débora Ozório, Thati 
Lopes, Carolina Dieckmann, 
Regina Casé, Adriana Esteves, 
Deborah Secco, Kenya Sade 
e Sophie Charlotte são alguns 
nomes confirmados.

Festa especial
Em data ainda a ser 
anunciada, a TV Gazeta irá 
realizar a entrega do “Troféu 
Mesa Redonda” aos melhores 
do campeonato brasileiro e da 
temporada do futebol.
Pretende-se, desta vez, 
promover a maior de todos 
os tempos. Como destaque, 
Flávio Prado, que foi titular 
do programa e da própria 
premiação durante anos, tem 
presença confirmada.

Primeira parte
Está tudo certo para Luciano 
Huck dividir o “Domingão”, 
a partir dos programas do 
ano que vem. Produção 
trabalhando.
A primeira parte, antecedendo 
o futebol, terá um game, 
musicais e externas.

Record também
Já começaram as gravações 
para definir quem entregará 
presente para quem no 
“Família Record”.
Todo o elenco da casa 
foi chamado a participar. 
Faltam ser definidas a data 
de exibição e quais serão os 
apresentadores. O fim de ano 
da Record, também com as 
retrospectivas, Jornalismo e 
Famosos, terá ainda o final da 
“Fazenda” em 21 de dezembro.

De Reis para Rainha
O diretor Leonardo Miranda, 
responsável pela série “Reis” 
desde a segunda temporada, 
vai agora encarar um novo 
desafio na Record.
Ele estará à frente da 
superprodução “Rainha da 
Pérsia”, já em tempo de pré-
produção na emissora e com 
estreia prevista para 2024.

Principal horário de 
novelas da Globo passa 
por momento dramático

Houve um tempo que a Globo, 
em se tratando das novelas das 
20h30 antes e 21h30 depois, pôde 
trabalhar com um time muito forte 
de autores.
Em uma dessas últimas formações, 
saía Aguinaldo Silva ou Benedito 
Ruy Barbosa, entrava Silvio de 
Abreu, que era substituído por 
Gilberto Braga, este por Manoel 
Carlos, depois a Glória Perez e daí 
por diante.
Não tinha erro. Um sucesso atrás 
do outro e um desespero para a 
concorrência.
Hoje, por diferentes razões, já 
não funciona bem assim. Walcyr 
Carrasco, sempre uma certeza nos 
diferentes horários que passou, 
está dividindo “Terra e Paixão” 
com Thelma Guedes. Primeira 
vez que ele faz isso. Bruno Luperi, 

por enquanto, tem se limitado a 
adaptação de sucessos do avô 
Benedito e, por último, dos nomes 
até aqui conhecidos, tem João 
Emanuel Carneiro. Mais ninguém.
O panorama é completamente 
outro.
Nos bastidores, entre Walcyr 
decidir parar de vez e a Glória não 
mais voltar, há muita informação 
conflitante, o que poderá dar 
ares ainda mais dramáticos a esta 
situação.
Manuela Dias, Lícia Manzo, Ricardo 
Linhares e a própria Thelma 
Guedes são alguns dos nomes 
lembrados, mas nenhum cravado.
O poderoso horário das 21h da 
Globo, ao que se lembre, nunca 
chegou a um momento de tanta 
indefinição.

Geléia Geral
Luiz Augusto Pampinha luizaugustopampinha@gmail.com

ARQUIVO PESSOAL/ DIVULGAÇÃO

Musa da Copa do Qatar, MARINA SMITH estuda proposta 
para um programa na tevê aberta
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Segundona começando 
com novidades da Lua, 
que muda para a fase 

Nova. Seu espírito empreendedor 
e sua habilidade para negociar 
estarão tinindo.

O astral está topíssimo 
com a mudança da Lua 
para a fase Nova e ela 

troca figurinha com vários astros, 
anunciando um início de semana 
perfeito  em suas relações pessoais 
e profissionais.

Semana começando com 
a mãozinha amiga de 
vários astros e além de 

fortalecerem sua vitalidade física e 
mental, eles prometem dar um gás 
extra para você realizar tudo o que 
pretende.

Sol, Lua e Marte formam 
uma tríplice aliança no 
setor mais positivo do 

seu Horóscopo e garantem que 
você vai segundar de braços 
dados com a sorte em qualquer.

Hoje as atenções se 
voltam para os assuntos 
domésticos. Paquera com 

gente que conhece e encontra 
sempre pode esquentar,  mas  
você vai querer bem mais.

A semana começa com 
boas notícias da Lua, que 
hoje soma energias com 

o Sol e muda para a fase Nova, 
despejando vibes estimulantes que 
vão influenciar seus contatos e 
relacionamentos.

Quem vai segundar com 
promessas maravilindas 
nas finanças? Se pensou 

que é você, acertou em cheio, 
librinha! Hoje a Lua se associa 
com o Sol e Marte, enviando vibes 
poderosas.

Tô vendo que se 
depender dos astros 
você vai segundar com 

a estrela da sorte colada no seu 
signo e pode ter um início de 
semana espetacular.

Segundona chegando 
com uma forte 
concentração planetária 

no seu inferno astral;  nem tudo 
deve fluir do jeito que você espera, 
seja no trabalho, seja nos contatos.

As estrelas tão tudo 
alinhadinhas para 
te favorecer nesta 

segundona. Você vai esbanjar 
habilidade para realizar suas 
esperanças.

Suas ambições serão 
aquecidas pela Lua, 
que hoje muda para a 

fase Nova e fecha parceria com 
o Sol e Marte, deixando seu lado 
batalhador, ousado e criativo no 
modo turbo.

Mudanças estão 
previstas, mas não se 
avexe, não,  porque as 

energias astrais que comandam 
o céu garantem que serão 
superpositivas! Bora aproveitar. 

Áries (21/3 a 20/4)

Touro (21/4 a 20/6)

Gêmeos (21/3 a 20/4)

Câncer (21/6 a 20/7)

Escorpião (23/10 a 21/11)

Libra (23/9 a 20/10)

Virgem (23/8 a 22/9)

Leão (22/7 a 22/8)

Capricórnio (22/12 a 20/1)

Peixes (20/2 a 20/3)

Sagitário (22/11 a 21/12)

Aquário (21/1 a 19/2)

Felipeh Campos 
Desfaz mal-
entendido no 
Teleton

Felipeh Campos desfez os 
mal-entendidos em torno do 
suposto climão no Teleton na 
noite do  último sábado Con-
trariando as notícias anterio-
res, o jornalista destacou: “Olha 
só, primeiro, eu cumprimentei 
quem me cumprimentou. E ou-
tra, eu não fui lá no Teleton pra 
levantar a bola de artista. Eu fui 
lá justamente pra levantar as 
doações. É isso. E ponto final. É 
isso que eu tenho pra dizer.”

Ao esclarecer sua partici-
pação no evento beneficente, 
Campos reforçou que seu foco 
era incentivar doações, não 
criar atritos. Em relação ao 
momento em que foi chamado 
para falar sobre as contribui-
ções, ele destaca a importância 
do engajamento de todos.

Desmentindo a interpre-
tação de conflito com Sônia 
Abrão, o comentarista aponta 
que não houve intenção de de-
savenças. As notícias anterio-
res, que insinuavam um clima 
tenso, carecem de embasa-
mento, pois, segundo apuração 
do NaTelinha, as divergências 
entre Felipeh e Sônia já exis-
tiam desde o encerramento da 
parceria no programa “A Tar-
de É Sua” na RedeTV!. O afas-
tamento subsequente, após 
a saída de Felipeh para outra 
emissora, apenas consolidou a 
distância entre os ex-colegas.  
(Arlysson Gomes).

RBD: shows da 
banda começaram 
ontem em São Paulo

A banda RBD começou em 
São Paulo neste domingo, 12, 
sua série de apresentações pelo 
Brasil. O grupo, que surgiu com 
o sucesso da novela mexicana 
Rebelde, tem uma geração de 
fãs fiéis desde os anos 2000 e 
embarcou em uma popular tur-
nê entre Estados Unidos, Méxi-
co e Brasil.

A turnê Soy Rebelde 2023 
marca o reencontro do grupo, 
em formação quase completa: 
estão presentes Anahí, Chris-
tian Chávez, Christopher von 
Uckermann, Dulce María e 
Maite Perroni. Somente Alfon-
so Herrera não participa dos 
shows.

Ao todo, são oito apresen-
tações do grupo pelo Brasil, 
todas com ingressos esgotados 
- as duas no Rio já foram. Co-
meçam agora os shows em São 
Paulo, nos dias 12 e 13 no Está-
dio Morumbi e nos dias 16, 17, 
18 e 19 de novembro no Allianz 
Parque. (AE).

Exposição do Coletivo
Renka é prorrogada na

Vila Cultural Cora Coralina
Mais de duas mil pessoas já passaram pela mostra, que é gratuita e

reúne cerca de 100 obras de sete artistas ligados ao universo da arte urbana
Redação

Recorde de público, a ex-
posição “Individualidades 
Simultâneas”, a mais recente 
produção artística do Coletivo 
Renka, segue em cartaz na Vila 
Cultural Cora Coralina até o dia 
10 de dezembro. A visitação é 
gratuita, de segunda a domingo 
(inclusive nos feriados), das 9h 
às 17h.

Para quem não viu, esta é a 
oportunidade de conferir um 
leque composto por cerca de 
100 obras de diversas lingua-
gens, como pintura, desenho, 
intervenções gráficas e painéis 
produzidos exclusivamente 
para a Vila. E também, objetos 
e esculturas que retratam a he-
terogeneidade e complexidade 
da produção dos artistas que 
atravessam as reflexões da arte 
e do mundo contemporâneo.

Os trabalhos são criações 
dos artistas goianos Andre 
Morbeck, Danilo Itty, Douglas 
de Castro, Ebert Calaça, Ma-
teus Dutra, Renato Reno, e um 
convidado especial, o escultor 
Divino Diesel. Tem ainda uma 
videoarte com a participação 
de todos os artistas da mostra, 
feita pelo videoartista Diogo 
Fleury.

A mostra Individualidades 
Simultâneas tem curadoria 
compartilhada entre os pró-
prios artistas. A crítica da mos-
tra é assinada pelo professor e 
curador da Faculdade de Arte 
Visuais (FAV), da Universidade 
Federal de Goiás (UFG), Paulo 
Duarte-Feitoza, e expografia de 
Gilmar Camilo, coordenador 
da Vila Cultural.

Desde a inauguração da ex-
posição, no dia 5 de outubro, 
já passaram pela mostra mais 
de 2.500 pessoas, entre público 
espontâneo, escolas públicas e 
privadas, universidades e gru-

pos interessados. Os agenda-
mentos podem ser feitos pelo 
e-mail: vilacultural.coracorali-
na@goias.gov.br e pelo telefo-
ne: (62) 3201-9863.

Referência
Os artistas que compõem a 

exposição são todos egressos 
da Faculdade de Artes Visuais 
da Universidade Federal de 
Goiás. Os jovens trazem currí-
culos e trajetórias expressivas 
dentro das artes e uma grande 
popularidade em Goiânia fruto 
de trabalhos já realizados e da 
relação deles com a arte urba-
na, que busca, além da divul-
gação, democratizar o acesso à 
arte contemporânea produzida 
em Goiás.

Com reconhecimento na-
cional e internacional, o grupo 
conta com obras espalhadas 

por toda a cidade, em galerias 
e em espaços alternativos. Os 
trabalhos expostos irão com-
por um catálogo virtual que 
será disponibilizado no site do 
Renka, onde poderão ser co-
mercializados.

Serviço:
Exposição Individualidades 

Simultâneas – Grupo Renka

Visitação: Até 10/12/2023, 
de segunda a domingo (inclu-
sive nos feriados), das 9h às 17h

Onde: Vila Cultural Cora Co-
ralina - R. 3, s/n - St. Central, 
Goiânia (GO)

Agendamento para visita 
guiada: vilacultural.coracorali-
na@goias.gov.br ou pelo conta-
to (62) 3201-9863

Exposição segue em cartaz na Vila Cultural
Cora Coralina até o dia 10 de dezembro

ARTES PLÁSTICAS

Coletiva ‘Cascas/Cacos’
de alunos da UFG

Redação

A ultra-fragmentação do 
mundo contemporâneo é a te-
mática em torno da exposição 
coletiva ‘Cascas/Cacos’, que 
a Vila Cultural Cora Coralina 
inaugurou na última  sexta-fei-
ra (10/11). A mostra segue até 
1º de dezembro, com visitação 
gratuita, de segunda-feira a do-
mingo, até as 17h.

Com curadoria de Glayson 
Arcanjo e Paulo Duarte Feito-
za, a mostra reúne trabalhos 
dos artistas Adriana Mendonça, 
Anahy Jorge, Arthur Monteiro, 
Carlos Camilo e Cássia Nunes 
que, juntos, levam ao público 
abordagens e linguagens distin-
tas por meio de pinturas, dese-
nhos, gravuras e performances. 
As obras escolhidas são resul-
tado de discussões do grupo de 
pesquisa Laboratório de Cura-

doria (FAV/UFG/CNPq).
“São cinco artistas, de dife-

rentes gerações, abordagens e 
linguagens, mas que têm um 
nexo em comum; procuram 
pensar as fragilidades do mun-
do contemporâneo através das 
práticas artísticas”, afirma o 
curador Paulo Duarte.

O curador Glayson Arcanjo 
explica que a exposição é resul-
tado de reflexões do recém cria-
do Laboratório de Curadoria, 
“onde discutimos a produção 
artística contemporânea e seus 
processos curatoriais e exposi-
tivos”.

‘Cascas/Cacos’ parte da ideia 
de pedaços, fragmentos, trans-
parências e camadas vinculadas 
a um corpo. Os trabalhos abor-
dam aspectos de um mundo 
contemporâneo ultra-fragmen-
tado de ideias, imagens e grupos 
sociais, de forma a propor uma 

escavação que procura revelar 
essas frações, pedaços, lascas ou 
raspas do mundo, vinculadas ao 
tempo e às construções de me-
mórias, individuais e coletivas.

Neste sentido, ‘Cascas/Ca-
cos’ é uma mostra que se apre-
senta como ponto de partida das 
discussões que não se encerram 
aqui, mas que continuam em 
novos processos curatoriais.

Mostra reúne obras de cinco 
artistas que fazem parte do 

grupo de pesquisa Laboratório de 
Curadoria da UFG
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SALATIEL 
SOARES 
CORREIA

JOÃO 
JOAQUIM

A relação entre desen-
volvimento e as religiões é 
um tema bastante estudado 
no mundo acadêmico da 
sociologia. Em seu clássico 
estudo sobre esse assunto o 
sociólogo alemão Max We-
bber—leia-se: “ A Ética Pro-
testante e o Espírito do Capi-
talismo”—nos aponta uma 
relação de fato interessante 
entre a religião e o capitalis-
mo: nos países protestantes 
existe um ambiente mais fa-
vorável ao capitalismo pelo 
fato da ética protestante não 

condenar a riqueza origina-
da do trabalho, do esforço 
individual de cada um.

Esse fato não ocorre nos 
países católicos, pois nestes 
impera a condenação do lu-
cro e da riqueza.

 Os estudos de Webber 
evidenciam ser uma verda-
de o que nos disse o gran-
de sociólogo alemão. Basta 
para isso observarmos o ní-
vel de desenvolvimento dos 
países adeptos ao protes-
tantismo, como é o caso dos 
Estados Unidos, comparado 

Estamos em uma época 
onde vem imperando toda 
forma de vaidade, a visibi-
lidade, a fama instantânea, 
a propaganda pessoal, os 
dotes, os atributos físicos, 
as aparências, as cores, a ex-
posição nos mais distintos 
recursos de comunicação 
como televisão, aplicativos, 
páginas virtuais, facebook, 
fonpage, redes sociais de 
toda ordem como tikTok, re-
deX, Instagram. Sites de re-
lacionamento e sexistas.

A natureza dessas ex-
posições são mostras de 
aparências, fingimentos e 
falsidades; e vão da sim-

ples exibição, vaidades a 
um mundo de devassidão, 
satisfação de desejos ani-
malescos e pornográficos. 
É o retorno à narrativa das 
bíblicas Sodoma e Gomorra. 
Queira ver!

Em praças urbanas cos-
tumam ser vistos os “outdo-
ors” com os apelos das pes-
soas na “curtição” do enlevo 
pessoal, desses instintos e 
desejos ardentes, dessas 
comichões de exaltação de 
vaidades, atributos anatô-
micos, do corpo turbinado 
com implantes de silicone, 
alongamentos de peles e 
proeminências anatômicas, 

ao nível de desenvolvimen-
to  da maioria dos países da 
América Latina, de maioria 
católica.Um fato a histó-
ria nos mostrou ser certo: a 
América colonizada pelos 
protestantes tendeu a ser 
mais rica que  aquela que foi 
colonizada pelos católicos. 
Os irmãos do norte são bem 
mais ricos do que os irmãos 
do sul.

Um outro estudo que aju-
da a esclarecer essa estreita 
relação entre as religiões e 
o nível de desenvolvimento 
dos países é o do Francês 
Xavier Couplet. Neste, o au-
tor nos diz que “em média 
um judeu, um confucionista 
ou um protestante produ-
zem três vezes mais que um 
católico, oito vezes mais que 
um ortodoxo, quatorze ve-
zes mais que um mulçuma-
no e vinte a trinta vezes mais 
que um budista.”.

Xavier Couplet ainda nos 

atenta para uma interessan-
te comparação entre os di-
ferentes tipos de religião e a 
renda percapita dos países. 
Reproduzo neste espaço, em 
dólar por habitante, essa in-
formação.

Na ponta da riqueza estão 
os adeptos do judaísmo com 
13.400. Em seguida vêm os 
confucionistas e os protes-
tantes com 12.556 e 11.633, 
respectivamente. Nos países 
católicos a renda por habi-
tante cai consideravelmente 
para 4.390. O mesmo ocorre 
nos países ortodoxos onde a 
geração de riqueza por ha-
bitante decresce para 2.155. 
Por outro lado, na ponta ex-
trema estão os países consi-
derados pobres.  Nos países 
mulçumanos a renda em 
dólar por habitante é de tão 
somente 917. Os budistas, 
com 377, e os hinduístas, 
com 310, estão entre os po-
vos de menor renda gerada 

no planeta.
Encerro este artigo com 

uma informação que pude 
comprovar nos inúmeros 
contatos que mantive nos 
vários centros de pesquisa 
que conheci no Brasil, na 
Europa e nos Estados Uni-
dos. Nestes, a maioria dos 
expoentes científicos são os 
judeus, um povo que ama 
vencer na vida através do 
conhecimento.  A respeito 
da elevada tradição científi-
ca judia nos faz  o professor 
Couplet a seguinte consta-
tação: “com somente 0,34% 
da população mundial, os 
judeus já foram laureados 
com mais de 20% de prê-
mios Nobel”.

Engenheiro, bacharel em 
Administração de Empresas 
e mestre em Energia pela Uni-
camp

preenchimento com pro-
dutos químicos, colágenos, 
ácido hialurônico, polime-
tilmetacrilato (PMMA), cor-
reção de linhas de expressão 
de senilidade e flacidezes 
com botox. Rebeldias contra 
o natural envelhecimento.

Repetida e sofregamente, 
as pessoas se negam a enve-
lhecer. E o mercado consu-
merista vive dessas mercan-
cias duvidosas, incivilizadas 
e sem limites. Nesse contex-
to mercantil e comércio de 
tudo estão os mercadores. 
As clínicas de estética, da 
satisfação e busca do corpo 
perfeito, dos glúteos torne-
ados, das mamas à vista e 
proeminentes. Não faltam 
profissionais para essas ta-
refas e ofertas. Propagan-
das, do antes e depois. Mé-
dicos e afins.

A imagem inatingível. 
Não ficou o ideal digitali-
zado do corpo da vênus e 
sereia? vamos ao retoque. 
Mais lipos, mais botox, mais 
cortes, implantes. E os ris-

cos? Embolias! Infecção 
hospitalar! Septicemia! De-
formações, insatisfações! 
Não há de quê: existem os 
conselhos de Medicina! O 
Ministério Público! Reparos, 
indenizações! Justiça! Ainda 
que morosa e procrastina-
da! Quem sabe?

“vanitas vanitatum et 
omnia vanitas.   Vaidade das 
vaidades, tudo é vaidade, 
frase bíblica encontrada no 
livro de Eclesiastes, capítulo 
I, versículo 2, que enfatiza a 
pequenez das coisas diante 
da imensidão do mundo.  Es-
tamos imersos na Sociedade 
das Aparências e da Visibili-
dade. “ Ser é ser percebido” 
_George Berkeley, filósofo 
empirista (1685-1753).

Está na imprensa, a Power 
Couple, Luana Andrade, in-
fluencer famosa, midiática, 
corpo atlético, musa, bela, 
comunicativa, plena de saú-
de, beleza, estética, natural 
e repaginada com plásticas 
e estéticas seriadas. Insa-
tisfeita, fez mais uma lipo. 

Embolia gordurosa, emer-
gência letal, na maioria dos 
casos. Morreu, deixando fa-
mília, amigos, admiradores 
enlutados! Tristeza.

Pergunta e dúvidas ao 
Conselho Federal de Medi-
cina. Ao Ministério Público, 
às Promotorias de Saúde: 
Isto pode? Profissionais 
médicos e paramédicos fa-
zerem marketing de esté-
ticas, plásticas, “outdoors”, 
redes sociais, de mostras e 
imagens do antes e depois? 
“Se está insatisfeito com seu 
corpo, abdome, de não que-
rer malhar, buscar os meios 
naturais de mais saúde e 
corpo e peso ideais; venha 
que temos a solução”! Até 
quando continuará a esta-
tística de mortes por proce-
dimentos estéticos? Com a 
palavra esses órgãos fiscais, 
da saúde, da segurança, da 
ética, do limite de procedi-
mentos das vaidades!

Médico e articulista do Di-
ário da Manhã

Religião e desenvolvimento

Os limites éticos das cirurgias estéticas

PUBLICAÇÃO DE AVISO DE LICITAÇÃO PÚBLICA Processo n.º: 56/2023 A Câmara Municipal de Serranópolis, Estado de Goiás, torna público a qualquer interessado, que realizará processo licitatório para contratação de pessoa jurídica, para prestação de serviços de reforma das instalações elétricas da Câmara Municipal de Serranópolis. Justifica-se a contratação devido as queimas recorrentes de itens eletrônicos. Desde que o prédio foi sendo ampliado não houve acompanhamento adequado das instalações elétricas, onde parte da rede hoje é trifásica, outra parte monofásica. Agora, para o fim proposto, há acompanhamento de projetos de engenharia elétrica adequados. Todas as informações se e n c o n t r a m  d i s p o n í v e i s  n o  s i t e  o fi c i a l www.serranopolis.go.leg.br . Dúvidas e impugnações poderão ser encaminhadas presencialmente ou pelo e-mail serranopolis.legislativo@hotmail.com nos prazos legais especificados em edital e seus anexos. Data da realização: 11/07/2023. Horário: 14:00 horas. Local do Pregão: Plenário da Câmara Municipal, situado na Avenida Augusto, n.º 62, St. Jardim das Morangas, Serranópolis, Goiás. Modalidade: Pregão Presencial n.º 08/2023. Critério de julgamento das propostas: Menor preço; Modo de disputa: Aberto com lances decrescentes; Pedidos de esclarecimento e impugnações: Até 09/07/2023 presencialmente ou via e-mail; Fundamento legal: Lei 14.133/21 e suas alterações. Exclusivo para ME, MEI e EPP. Local da execução dos serviços: Prédio oficial da Câmara em Serranópolis (GO).



SEGUNDASEGUNDA--FEIRA, FEIRA, 13 DE NOVEMBRO 13 DE NOVEMBRO DE 2023DE 202316 DM
REAL BLOCOS LTDA.

CNPJ: 05.641.473/0001-91
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA 

DE SÓCIOS.
Atendendo ao disposto em lei e no contrato social, Valdeci Augusto 
Gonçalves, sócio administrador, serve-se da presente para convo-
car-lhes para reunião de sócios da empresa REAL BLOCOS LTDA, 
inscrita no CNPJ/MF sob nº 05.641.473/0001-91, que será realizada na 
sede social desta, localizada : Rua 24 c/ Avenida Altino Tomé, Área B, 
Vila Brasília, CEP nº 74.905-790 - Aparecida de Goiânia-GO, às 14h do 
dia 16 de novembro de 2023 (16/11/2023), cuja ordem do dia refere-se 
a: (1) Deliberação sobre ajuizamento de ação de exclusão de sócio, 
conforme preceitua o art.1.030 e enunciado nº 216 da III Jornada de 
direito Civil. Os sócios que não puderem comparecer presencialmente, 
poderão ser representados por procuradores, mediante instrumento de 
mandato. Aparecida de Goiânia, 07 de novembro de 2023.

PREFEITURA MUNICIPAL DE INDIARA
SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO, CULTURA E DESPORTO.

ESCOLA MUNICIPAL MILITARIZADA OLAVO BILAC - EDITAL Nº 001/2023 – EMMOB
EDITA AS NORMAS PARA O INGRESSO DE NOVOS ALUNOS NA UNIDADE DA ESCOLA 

MUNICIPAL MILITARIZADA OLAVO BILAC 
Art. 1º - O presente Edital estabelece normas para realização das inscrições, seleção por sorteio e ingresso de alunos na 
Escola Municipal Militarizada Olavo Bilac de Indiara – GO, para o ano de 2024, visando o preenchimento de: 60 vagas para o 
1º ano Matutino/Vespertino, (sendo uma (01) turma para matutino e duas (02) turmas para vespertino) nesta Unidade 
Escolar.
Parágrafo único. As vagas previstas serão preenchidas mediante sorteio e distribuídas da seguinte forma: 
I – 15% (quinze por cento) do número de vagas serão concorridas por dependentes legais de militares que prestam serviço 
no município de Indiara.
II – 85% (oitenta e cinco por cento) destinadas para os moradores civis das demais localidades do município de Indiara.
III – O sorteio das vagas será realizado no dia 07 de dezembro de 2023, às 08h00min, no auditório da EMMOB. 
IV – As matrículas dos alunos que forem sorteados para as vagas de 1º ano, serão realizadas de 09/01/2024 até 
12/01/2024, nos seguintes horários: das 08h00min às 11h00min e 13h30min às 16h30min, nesta Unidade Escolar 
(EMMOB). O responsável que não fizer a matrícula na data estabelecida pelo edital perderá o direito a vaga.
V – A Unidade Escolar não disponibiliza vagas para os demais ano/séries até o momento, caso surja alguma vaga no 
decorrer do processo, esta será preenchida por meio de requerimento de vagas (para filho de militar) e Cadastro de reserva 
para civis na data de 09/01/2024 a 12/01/2024, que serão analisados pelo Comandante /Diretor.
I – DA INSCRIÇÃO
Art. 1º - As inscrições serão realizadas no período de 21/11/2023 a 02/12/2023, através do Link: 
https://admescola.infotecsoft.com.br/ ficha_inscricao o link será publicado nas redes sociais da EMMOB, CMEI 
Neusila Maria da Silva, Centro Educacional Criança Feliz. O candidato que não tiver acesso à internet poderá efetuar a 
inscrição na EMMOB.
Art. 2º - Cada candidato poderá se inscrever somente uma vez, e optar por apenas uma Unidade Escolar (EMMOB 
ou EMMAMS)
§ 1º - Os portadores de necessidades especiais poderão se inscrever e concorrer às vagas por sorteio em igualdade de 
condições com os demais interessados.
§ 2º - A condição de dependente de militar (Estadual, Civil, Corpo de Bombeiro do Estado ou Municipal) será comprovada 
mediante a apresentação de cópia da identidade funcional do responsável no ato da inscrição.
Art. 3º - Serão exigidos os seguintes requisitos para a inscrição do candidato: I- ser brasileiro; se estrangeiro, estar com 
permanência regular no Brasil;
Art. 4º - Os horários previstos para as aulas serão:
I – matutino – Das 07h00min às 11h15min, sendo o período das aulas de 55 (cinqüenta e cinco) minutos cada, com 
intervalo de 15 (quinze) minutos;
II – vespertino - Das 13h00mim às 17h15mim, o período das aulas de 55 (cinqüenta  e cinco) minutos cada, com intervalo 
de 15 (quinze) minutos;
Parágrafo único.  Os alunos que moram em região da Zona Rural e que dependem do transporte da Prefeitura da 
localidade, não terão facultados seus horários de entrada e saída, deverão cumprir os horários acima estabelecidos.
II – DO SORTEIO
Art. 5º - O sorteio terá validade exclusivamente para o preenchimento das vagas previstas para o ano letivo de 2024, 
existentes na Unidade da Escola Municipal Militarizada Olavo Bilac, de acordo com as orientações do presente Edital.
Parágrafo único. O candidato sorteado para uma série perderá essa vaga automaticamente se ficar reprovado na série 
anterior à pleiteada e não terá direito a vaga da série da reprovação. Ressalta-se ainda, que o aluno que reprovar 02 (dois) 
anos consecutivos na mesma série perderá automaticamente o direito de rematrícula.
Art. 6º - Uma via da ficha de inscrição será depositada, em URNA lacrada, correspondente à série pleiteada.
§ 1º - O sorteio será conduzido pelo Comandante / Diretor da Unidade EMMOB, devendo ser realizado separadamente para 
cada série que foi oferecida a vaga, na presença dos pais ou responsáveis dos candidatos, dos membros do Conselho 
Escolar e de representantes da Sociedade Civil.
§ 2º - O sorteio ocorrerá na sede da EMMOB às 08h00min do dia 07 de dezembro de 2023.
Art.7º - Todos os candidatos regularmente inscritos concorrerão ao sorteio das vagas, independente da sua presença ou da 
presença de seus responsáveis, durante o evento.
Art. 8º - A lista dos candidatos sorteados será divulgada após a sua realização ficando afixada na Unidade escolar do 
sorteio, bem como em site eletrônicos para conhecimento dos interessados.
Parágrafo único - Em nenhuma hipótese serão repassadas informações sobre sorteados via telefone.
III – DA COMISSÃO ENCARREGADA DO SORTEIO
Art. 9º - Será constituída uma Comissão para coordenação do processo de sorteio, composta por policiais militares e 
funcionários civis designados pelo Comandante/ Diretor da EMMOB.
§ 1º - No ato do sorteio, para cada série sorteada, serão convidados 02 (dois) pais que não estiverem pleiteando vagas para 
aquela série, a fim de acompanhar o processo. Na ausência de pais neutros (de outras séries), serão convidados 
professores ou integrantes do Conselho Escolar.
§ 2º - O Comandante /diretor da EMMOB deverá lavrar Ata do sorteio em livro próprio, colhendo assinatura dos envolvidos 
no processo.
IV – DA MATRÍCULA
Art. 11º - A matrícula dos alunos da Unidade Escolar EMMOB (veteranos), será renovada no período de 20/11/2023 a 
30/11/2023.
§ 1º - Os alunos estudantes da Unidade Escolar em 2023 terão suas vagas garantidas do 2º ao 5º ano para 2024.
§ 2º - O aluno que estiver devendo documentos na escola, não terá sua matricula renovada, perdendo assim o direito a sua vaga.
Art. 12º - São condições para matrícula de novos alunos na EMMOB.
I – Ser sorteado para a série pretendida, dentro do número de vagas existentes;
II – Apresentar o documento que comprove ter concluído a série anterior à que se pleiteia no certame;
§ 1º - A matricula do sorteado será realizada no período 09/01/2024 a 12/01/2024, na EMMOB em que realizou a inscrição, 
não sendo possível a realização da mesma após o referido prazo.
§ 2º - O processo de matrícula somente será efetivado após a entrega da documentação própria (Declaração de 
Transferência ou Histórico Escolar do aluno), expedida pelo estabelecimento de ensino que se encontre com 
funcionamento regular perante o Conselho de Educação.
§ 3º - No ato da matricula, o responsável assinará o Termo de Aceitação das condições elencadas no Regimento Escolar da EMMOB.
V- DISPOSIÇÕES FINAIS
Art.13º - No caso de surgimento de novas vagas até a data do certame, além da previsão constante neste Edital, estas serão 
comunicadas no ato do sorteio, para o imediato preenchimento.
Art. 14º - Caso surjam novas vagas após a realização do sorteio, o Comandante/Diretor da EMMOB adotará o disposto no 
Art. 86, § 2º do Regimento Escolar da Unidade:
Art.86 [...] § 2º Após a realização do sorteio para o ingresso do aluno na Unidade Escolar, o Comandante/Diretor da EMMOB poderá 
autorizar novas matriculas de alunos por transferência de escolas publicas e/ou privadas, mediante solicitação do interessado, 
desde que haja vacância nas turmas por reestruturação, desistência, abandono, evasão ou abertura de novas turmas.
Art. 15º - O Comandante / Diretor da Unidade convidará representantes do Poder Judiciário, Ministério Público, Conselho 
Tutelar, Associação de Pais e Mestres, representante da Secretaria Municipal de Educação e imprensa para 
acompanharem a realização do sorteio.
Parágrafo único. O não comparecimento de qualquer representante dos órgãos convidados não impedirá a realização do certame.
Art.16º - A inscrição do candidato importará no conhecimento das presentes instruções e na aceitação das condições 
estabelecidas no presente Edital.
Art. 17º - O Comandante / Diretor da EMMOB divulgará o presente Edital, valendo-se dos meios de comunicação disponíveis.
Art. 18º - Os casos omissos serão resolvidos pelo Comandante/Diretor de Ensino da Escola Municipal Militarizada Olavo Bilac.
Art. 19º - Este Edital entrará em vigor na data de sua publicação.

Indiara, 09 de novembro de 2023.
Rosa Helena Pagoto de Almeida - Diretora Pedagógica

Cabo Wanderson dos Santos Galindo -  Comandante Diretor  
2º Tem/RR-Ramilson de Araujo Silva - Coord. Geral das Escolas Mul. Militarizadas Indiara – Goiás

Teófilo de Souza Bispo - Secretário Municipal de Educação, Cultura e Desporto.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AURILÂNDIA
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 008/2023

A Prefeitura Municipal de Aurilândia-GO, por seu Pregoeiro nomeado através 

do Decreto nº 094/2021, de 10/12/2021, torna público, a Publicação do 

Procedimento Licitatório na modalidade Pregão Eletrônico nº 008/2023, do 

tipo Menor Preço por item, mediante condições estabelecidas no Edital e 

seus anexos, conforme disposto na Lei Federal nº. 10.520/02, Decreto 

Federal n 5.450/05, Decreto Federal 2.024/19 e, subsidiariamente, na Lei 

Federal nº. 8.666/93 e suas respectivas alterações. Início do recebimento 

de propostas: às 09h30min, do dia 13.11.2023. Abertura das propostas: 

às 09h:31min do dia 24.11.2023. Data e hora da disputa: às 10h:00min do 

dia 24.11.2023. Local Sítio: www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Licitação/Edital nº: 008/2023. Objeto: Aquisição de medicamentos para 

Unidades Básicas de Saúde, com Recurso de Emenda Parlamentar: 

Emenda nº 596 - Processo: 202100063 000177, para atender as 

necessidades da Secretaria Municipal de Saúde de Aurilândia-GO, conforme 

descrição no Edital e seus anexos. O Edital completo poderá ser adquirido no 

endereço eletrônico https://www.aurilandia.go.gov.br, ou solicitando pelo e-

mail aurilicita @gmail.com, em horário de expediente de segunda a sexta-

feira, das 07h:00m às 11h:00m e das 13hs:00h às 17h:00m.
Aurilândia-GO, 10 de novembro de 2023.

Renato Ferreira Neves - Pregoeiro

GISLENY FERREIRA DE AGUIAR, CPF Nº 769.606.841-53, 
torna público que requereu junto a Superintendência Muni-
cipal de Meio Ambiente de Cabeceiras – SUMMA, a licença 
ambiental para corte de árvores isoladas – CAI, em uma área 
total de 14,25 hectares, localizada na Fazenda Buriti Com-
prido, devidamente inscrita na matricula Nº 2189 R-12, na 
localização com coordenadas geográficas: 15º47’47.49’’S e 
47º01’21.63’’O, zona rural do município de Cabeceiras – GO.

Câmara Municipal de Piracanjuba EXTRATO DO AVISO DE 
L IC ITA Ç Ã O ÓR GÃ O:  C Â M A R A M U N IC IPA L D E 
PIRACANJUBA MODALIDADE: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 
001/2023TIPO: Menor Preço Por Item OBJETO: Aquisição de 
Gêneros Alimentícios, Materiais de Higiene e Limpeza em 
geral, para atender as necessidades da Câmara Municipal de 
Piracanjuba, conforme condições, quantidades e exigências 
estabelecidas no Edital e seus anexos. DATA DA SESSÃO: 
24/11/2023DATA LIMITE PARA IMPUGNAÇÃO EDITAL: 
21/11/2023DATA E HORA FINAL DAS PROPOSTAS: 
24/11/2023 às 08h:59mDATA DE ABERTURA DAS 
P R O P O S TA S  –  S E S S Ã O  P Ú B L I C A :  2 4 / 11 / 2 0 2 3 
às09h:00mHORÁRIO DE REFERÊNCIA: Horário de 
Brasília/DF.LOCAL: BOLSA NACIONAL DE COMPRAS no 
endereço eletrônico https://bnc.org.br/DISPOSIÇÃO DO 
AVISO E SEUS ANEXOS: O Aviso do Pregão Eletrônico nº 
001/2023e seus Anexos estão disponíveis para consulta no site 
da Câmara Municipal de Piracanjuba,no endereço eletrônico: 
www.camaradepiracanjuba.go.gov.br, e na Bolsa Nacional 
deCompras – BNC, no endereço eletrônico: https://bnc.org.br/, 
e no Portal Nacional deContratações Públicas – PNCP através 
do acesso pelo endereço https://pncp.gov.br/

CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES DE CAMPOS BELOS 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2023
A Câmara Municipal de Campos Belos, torna público que fará reali-
zar PREGÃO PRESENCIAL, tipo menor preço por item, cujo objeto é 
contratação de empresa para o fornecimento de 01 (um) veículo 
tipo van zero quilômetro ano 2023, para atender as necessidades 
da Câmara Municipal de Vereadores de Campos Belos, conforme 
especificações constantes do Termo de Referência, Anexo I deste 
Edital. A sessão se realizará no dia 27/11/2023 às 14:00h, na sede 
da Comissão Permanente de Licitação, sito a Rua Temístocles Ro-
cha, S/N Quadra 15 Lote 16 Setor Aeroporto Campos Belos – GO 
73840-000. Informações no fone: (62) 3451-1070, das 07 às 12h e 
das 13h às 17h. O edital está disponível para retirada no setor de 
licitações e no site:  www.camposbelosdegoias.go.leg.br 

Câmara Municipal de Campos Belos, 10 de novembro de 2023.
LEONÍZIA FLORÊNCIO DOS SANTOS FERREIRA - Pregoeira

ENILTON KENNEDY LOPES CPF Nº 331.592.701-49 Torna público que 
RECEBEU junto a Secretaria Municipal de Meio Ambiente e dos Recursos 
Hídricos de Luziânia/GO – SEMARH-LUZ, Processo nº 2023017260, Licença 
de Instalação para Agricultura Irrigada nº 049/2023, para os seguintes pivôs 
centrais: (PC1-35,00ha, P2-107,70ha, PC3-82,26ha, PC4-12,04ha, PC05-
23,19ha, PC6-23,02,ha e PC7-90,00ha), totalizando uma área irrigada de 
373,21ha com validade até 18/10/2024, localizado na Fazenda Indaiá, São 
Caetano no município de Luziânia/GO.

ENILTON KENNEDY LOPES CPF Nº 331.592.701-49 Torna público que 
RECEBEU junto a Secretaria Municipal de Meio Ambiente e dos Recursos 
Hídricos de Luziânia/GO – SEMARH-LUZ, Processo nº 2023017260, Licença 
de Instalação para Barramentos nº 050/2023, para uma barragem de terra 
com área inundada de 20.00 hectares e volume acumulado de 953.015,46 
m³, localizada nas coordenadas: 16º32’48.39’’ S e 47º50’41.50’’ e com 
validade até 08/05/2025, localizado na Fazenda Indaiá, São Caetano no 
município de Luziânia/GO.

Estado de Goiás - Prefeitura Municipal de Edealina
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 033/2023
OBJETO: Futura e eventual contratação de empresa especializada, via 
registro de preços, objetivando a aquisição de carga de gás liquefeito de 
petróleo (GLP), acondicionado em botija de 13 kg (treze quilos), vasilha-
me a base de troca (“refil”), para atender as necessidades da prefeitura 
municipal de Edealina e suas respectivas secretarias municipais. DATA 
DO CERTAME: 29/11/2023; HORÁRIO: 08:15 horas; LOCAL: Rua 06; 
Quadra 34; Lote 01; Setor Renascer. RETIRADA DO EDITAL: Na sede 
da Prefeitura ou no site: https://edealina.go.gov.br/.

Edealina, 10 de novembro de 2023.
Jordana Silva de Urzeda - Pregoeira

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO
Wellitha Pereira de Souza, Oficial Respondente do 
Cartório de Registro de Imóveis e Títulos e Docu-
mentos, da cidade de Jandaia, Comarca de Jandaia, 
Estado de Goiás, na forma da lei, etc, em 25/10/2023 

(vinte e cinco de outubro de 2023) faz saber a pessoa física 
abaixo relacionada NEUZA MARIA DE JESUS COSTA RG nº 
1.793.025-SSP-GO e CPF nº 348.426.751-87, proprietária do 
imóvel rural situado na FAZENDA CACHOEIRA , lugar denomi-
nado Fazenda Cachoeirinha, com nova denominação “Chácara 
Olegário”,  matrícula nº.6262, deste município, pelo presente 
edital fica intimado a comparecer a este serviço de Registro de 
Imóveis, Registro de Títulos e Documentos, Pessoa Jurídicas 
e Registro Civil das Pessoas Naturais, de Jandaia, Estado de 
Goiás, situado na Avenida Dona Gercina Borges Teixeira, nº 
1951, quadra 02, lote 01-A, Centro, Jandaia, Estado de Goiás, 
para tratar de procedimento de georreferenciamento de imó-
vel rural de propriedade de SELZA TRONCOSO CUNHA DE 
BRITO, RG n° 639.317- SSP-GO e CP F/MF n° 122.923.381-
49. Ficando ciente que possui o prazo de 15 (quinze) dias, a 
contar da data da primeira publicação do presente edital que 
serão nos dias 09/11/2023; 10/11/2023 e 11/11/2023. Ao término 
do prazo e não havendo reclamações, será feito o registro na 
forma da lei, ficando os documentos a disposição dos interes-
sados neste serviço de Registro de Imóveis, Registro de Títulos 
e Documentos, Pessoa Jurídicas e Registro Civil das Pessoas 
Naturais situado na Avenida Dona Gercina Borges Teixeira, nº 
1951, quadra 02, lote 01-A, Centro, Jandaia, Estado de Goiás. 
Sob pena de ser presumida a sua anuência. E para que chegue 
ao conhecimento do interessado, foi publicado o presente edital 
na forma da lei, e afixado na sede desta serventia. 

Jandaia, Estado de Goiás, 25 de outubro de 2023

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE BARRO ALTO/GO – AVISO DE 
PREGÃO PRESENCIAL N.º 049/2023 – OBJETO: EVENTUAIS 
E FUTURAS AQUISIÇÕES DE MEDICAMENTOS E INSUMOS 
FARMACÊUTICOS, conforme especificações no edital e seus anexos. 
ABERTURA e JULGAMENTO será a partir das 09H00MIN DO DIA 29 DE 
NOVEMBRO DE 2023, no Prédio da Prefeitura Municipal. O Edital pode 
ser acompanhado e retirado no site: www.barroalto.go.gov.br. Barro Alto/
GO, 13 de novembro de 2023 – ADRIANA ALVES BORGES PIRES DA 
SILVEIRA – Gestora do F.M.S.

A u t o  P o s t o  M o r e i r a  e  C a r n e i r o  L t d a ,  C N P J : 
11.308.928/0001-54, torna público que recebeu da SMMA - 
Superintendência Municipal de Meio Ambiente de Morrinhos a  
Licença Ambiental de Operação (Renovação) nº 012/2023, 
com vencimento em 20/10/2028,  para Comércio Varejista de 
Combustíveis, situado no  Município de Morrinhos/GO.

Prefeitura Municipal de Edealina
ERRATA CREDENCIAMENTO DE

LEILOEIRO (A) S OFICIAIS Nº 003 / 2023
O MUNICÍPIO DE EDEALINA - GO, através de seu Agente de 
Contratação da Prefeitura Municipal, instituído pelo Decreto 
nº. 227 de 11 de maio de 2021, localizado na Rua 21, Quadra 
04, Centro, nesta cidade, vem tornar público que na publica-
ção do dia 10 de novembro de 2023 a publicação realizada 
do Diário Oficial, página 37, protocolo 418612, e Diário Ofi-
cial da União, Seção 03, pagina 250 e também no Diário da 
Manhã, onde se lê CREDENCIAMENTO DE LEILOEIRO (A) 
S OFICIAIS Nº 001 / 2023 leia-se CREDENCIAMENTO DE 
LEILOEIRO (A) S OFICIAIS Nº 003 / 2023, os demais termos 
do resultado de habilitação permanecem inalterados.

Município de Edealina - GO, 10 de novembro de 2023.
Jhonatan Américo da Silva,

Agente de Contratação.


